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Взаимопроверка соревную щ ихся  районов

У ЛИДЕРА НЕ ВСЕ ГЛАДКО
Первомайский — Зырянский

В этом году хозяйства Первомайского 
района почти по веем показателям опе
редили своих соперников из соревную
щегося с ними Зырянского района. 
Первомайцы получили хороший уро
жай зерновых — по 18,1 центнера с 
гектара (при плане 16,9), собрали с 
каждого гектара по 289 центнеров зеле
ной массы кукурузы. Большинство 
колхозов полностью обеспечило себя 
высококлассными семенами.

Животноводы Первомайского района 
досрочно, за два с лишним месяца до 
конца года, выполнили четырехлетний 
план производства и продажи государ
ству молока. К концу декабря перво
майцы рассчитывают превысить уро
вень прошлого года по валовому произ
водству молока более чем на 270 тонн. 
Повысилось качество продукции. Если 
в прошлом году первым сортом было 
продано 44 процента молока, то в этом 
— 60.

Естественно, прибывшим 
с ответным визитом в Пер
вомайский район членам
зырянской делегации по
взаимопроверке было инте
ресно ознакомиться с опы
том соседей, посмотреть, за 
счет чего они добиваются 
высоких результатов. Зы- 
рянцы посетили три колхо
за: «Первое мая», «Искра», 
«Маяк», побывали на фер
мах, машинных дворах, бе
седовали со специалистами, 
механизаторами и живот
новодами.

Одновременно в районе 
работала комиссия из обла
стного управления сель
ского хозяйства, проверяв
шая выполнение мероприя- 

, тий зимнего комплекса 
сельскохозяйственных ра
бот, состояние финансово
штатной дисциплины. Пос
ле окончания проверки 
члены комиссии и делега
ции зырянцев рассказали о 
своих впечатлениях 'на соб
рании, где присутствовали 
работники Первомайского 
райкома партии, специали
сты райсельхозуправления 
и колхозов. Разговор полу
чился откровенным и весь
ма поучительным для пред
ставителей обоих соревну
ющихся районов.

Прежде всего был отме
чен более высокий, чем в 
хозяйствах Зырянского
района, уровень трудовой и 
производственной дисцип
лины. Безусловно, это об
стоятельство играет сущест
венную роль в выполнении 
производственных заданий, 
в повышении качества рабо
ты. Меньше в Первомай
ском районе текучесть кад
ров специалистов, больше 
внимания уделяется подго
товке механизаторов.

В колхозах «Первое мая» 
и «Маяк» организованно, в 
короткие сроки провели 
комплекс летне-осенних по
левых работ, подняли боль
шой процент зяби, своевре
менно подготовили к зиме 
машинные дворы и техни
ку.

В колхозе «Первое мая» 
хорошо поставлено живот
новодство. Здесь ведется 
большая зоотехническая и 
ветеринарная работа, заго
товлено достаточное коли
чество фуража. На момент 
проверки состояние стада 
крупного рогатого скота 
на фермах колхоза бы
ло лучше, чем в других хо
зяйствах. В Крутоложнен- 
ском отделении эффектив
но работал кормоцех —
единственный в районе. 
При скармливании кормо- 
смеси в колхозе использу
ются минеральные добавки, 
микроэлементы, измельчен
ная хвойная лапка. Не уди
вительно, что надои в этом 
колхозе самые высокие.

Понравились зырянцам 
хорошие бытовые условия, 
созданные для колхозников. 
На Крутолсжненской ферме 
есть отличная столовая, где 
животноводы могут два ра
за в день получить вкусную 
и недорогую пищу. Доярки, 
скотники и механизаторы 
не тратят лишнего времени 
на ходьбу домой.

В целом по району в этом 
году засьшано семян перво
го и второго классов 83 
процента от общего количе
ства. Это на три процента 
больше прошлогоднего. Что 
касается ремонта и хране
ния техники, то лучше все
го дела обстоят в колхозе 
«Маяк». Тракторы, комбай
ны, сеялки поставлены; на 
хранение согласно прави
лам, соблюдается график 
ремонта.

Однако наряду с положи
тельными примерами, вы
ступавшие на собрании уча

стники взаимопроверки и 
работники облсельхозуп- 
равления привели немало 
фактов бесхозяйственности, 
мешающих с полной отда
чей использовать имеющие
ся у первомайцев возмож
ности. Только в двух хозяй
ствах — «Маяк» и «Первое 
мая» — готовились к зиме 
достаточно тщательно. Ос
тальные колхозы многого 
не сделали. Это относится и 
к ремонту животноводче
ских помещений, и к до
ставке кормов к фермам.

Если в земледелии и мо
лочном животноводстве пер- 
вомайцы добились в этом 
году успеха, то в других от
раслях снизили свои пока
затели. Например, неважное 
положение сложилось в 
свиноводстве. В районе ве
лик падеж поросят, приве
сы снизились д о . 220 грам
мов против 300—350 в прош
лом году. Помещения для 
свиней во многих хозяйст
вах остались иеотремонти- 
ро ванным и, в них не прове
дена дезинфекция. В сви
нарниках большая загазо
ванность, скученность из-за 
нехватки площадей.

Особенно плохо обстоят 
дела на свинокомплексе 
колхоза «Заря». Здесь нет 
контакта между руководи
телями хозяйства, специа
листами . и животноводами. 
Все пущено на самотек. 
Нередки случаи нарушения 
свинарками трудовой дис
циплины. В результате жи
вотные остаются без при
смотра, свиноматки поро
сятся в общих клетках, по
росята становятся добычей 
голодных свиней. Кормовой 
рацион здесь несбалансиро
ван, микроэлементы не ис
пользуются.

Во всех хозяйствах, за 
исключением колхоза «Пер
вое мая», мало что делается 
по уходу за скотом. Живот
ные на большинстве ферм 
грязные, их редко выпуска
ют на прогулки. Особенно 
это относится к колхозу 
«Искра».

Повсеместно в районе 
растет себестоимость мяса 
и молока. Одна из причин 
этого — ослабленный кон
троль за расходованием 
фуража. Наименьшая эф
фективность использования 
кормов в колхозах «Рас
свет», «Заря» и «Искра». В 
день. проверки ни один кор
моцех в этих хозяйствах 
не работал.

С семенами зерновых в 
Первомайском районе поло
жение сравнительно благо
получно, но семян гороха не 
заготовлено ни одной тон
ны. Мало засьшано семян 
многолетних трав. Это гово
рит ' о плохой работе агро
номической службы как в 
колхозах, так и в управле
нии . сельского хозяйства. 
Чрезвычайно низкими тем
пами ведется в районе об
молот льна. На момент 
проверки из 700 гектаров 
было обмолочено всего 16.

Весьма неудовлетвори
тельно вывозят хозяйства 
района органические удоб
рения. Видимо, получив в 
этом году хороший урожай, 
первомайцы успокоились и 
забыли о предстоящей по
севной. К началу декабря 
на поля было вывезено едва 
ли четверть от потребного 
количества перегноя.

Медленными темпами 
первомайские механизато
ры ведут ремонт комбайнов. 
На 28 ноября на линейку 
готовности было поставлено 
лишь 22 процента всего 
парка зерновых комбайнов. 
Мало помогает колхозам 
Первомайское отделение 
сельхозтехники. Его работ
ники отремонтировали за 
полтора месяца всего... че
тыре комбайна.

Плохо, что б районе ос
лаблена борьба за повыше
ние эффективности произ
водства сельскохозяйствен
ной продукции. Экономи
сты колхозов часто своих 
обязанностей не выполня
ют. Не принимаются меры 
по экономии горюче-смазоч
ных материалов, неважно 
налажены первичный учет 
и контроль расходования 
средств и материалов. Не
редко можно столкнуться с 
фактами серьезных нару
шений финансовой и 
штатной дисциплины. Все 
это ведет к снижению уров
ня ответственности работ
ников, росту непроизводи
тельных расходов, увеличе
нию убытков.

Заработки ряда специали
стов и служащих не соот
ветствуют реальному объе
му выполняемой ими рабо
ты, допускаются случаи пе
рерасхода фонда матери
ального поощрения. Напри
мер, е колхозе «Первое 
мая» этот фонд на 1979 год 
установлен в размере 30 ты
сяч рублей, а фактически 
колхозникам выплачено 
премий 55 тысяч.

Не обращается должного 
внимания в районе на взы
скание убытков с виновных 
в падеже скота и свиней. 
Так, из общей суммы убыт
ков за этот год (180 тысяч 
рублей) взыскано в доход 
колхозов всего лишь четы
ре процента.

Результаты взаимопро
верки показали, что боль
шинство недостатков как в 
Зырянском, так и в Перво
майском районах примерно 

, одинаковы. Это свидетельст
вует, что и причины их об
щие у соревнующихся меж
ду собой соседей. Прежде 
всего это пренебрежение 
экономическими фактора
ми, упрощенный подход к 
решению хозяйственных 
проблем, возникающих при 
переходе на новый уровень 
развития сельского хозяйст
ва. Нередко еще люди 
мало заинтересованы в по
вышении качества работы. 
Отсюда и несогласованность 
в действиях различных 
служб, слабая нацеленность 
на конечный результат, 
снижение инициативы у ру
ководителей и специали
стов.

А  ведь материальная база 
для увеличения производст
ва сельскохозяйственной 
продукции имеется хоро
шая. И важно максимально 
эффективно ее использо
вать. Помочь этому должен 
объективный анализ сло
жившейся обстановки, а 
также грамотное использо
вание экономических сти
мулов повышения произво
дительности труда, чего по
ка в большинстве хозяйств 
не делается.

Следует больше внимания 
уделять перестройке дея
тельности хозяйств в соот
ветствии с требованиями, 
выдвинутыми июльским 
(1978 г.) и последующими 
Пленумами ЦК КПСС и по
становлением ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР 
«Об улучшении планирова
ния и 'усилении воздействия 
хозяйственного механизма 
на повышение эффективно
сти и качества работы».

Н. ИВАНОВ, 
инструктор Зырянского 

райкома КПСС;
С. ТЕН,

главный зоотехник Зы
рянского райсельхозуп

равления;
В. ФЕФЕЛОВ, 

корреспондент «Красного 
знамени».

ПЛАН ВЫПОЛНЕН
Коллектив опытно-про

изводственного хозяйства 
Нарымской государственной 
селекционной станции до
срочно выполнил четырех - 
годовое задание по произ
водству молока. Всего с на
чала пятилетки животново
ды ОПХ сдали государству 
свыше 4.900 тонн молока. 
Надои в этом хозяйстве 
сейчас в два с половиной 
раза выше, чем по Колпа- 
шевсгеому району в среднем, 
и достигают 10 килограммов 
на одну фуражную корову.

Передовые доярки цен

тральной фермы ОПХ В. М. 
Пьянкова и Э. Я. Готман на 
днях перекрыли четырех
тысячный рубеж. Работая 
посменно на одной группе, 
они выполнили свои лич
ные социалистические обя
зательства и рассчитывают 
за год надоить от каждой 
коровы не менее 4.200 кило
граммов молока. Почти по 
четыре ’ тысячи килограм
мов от коровы получили 
доярки В. П., Зиновьева и 
Н. А. Рублевская.

Ю. КЛИМОВ.
Колпашевский район.

Молодой механизатор Асиновского откормсовхоза 
Иван Мацкевич за осеннюю уборочную кампанию на
гражден грамотой горкома ВЛКСМ. Механик-водитель 
трактора К-700 по-ударному потрудился на вспашке зяби 
и сейчас занят на подвозке кормов к животноводческим 
помещениям.

Фото Е: Лисицына.

ОСТРЫЙ СИГНАЛ

Р А Б О Т А Е М  
В П 0  Л  С И Л  Ы ...

М ы, э л е ктр о м о н та ж н и ки  
бригады  В. Г. Г о ркун ова  Том- 
сного  управления , треста  
С ибэл ектром онтаж , реш или
расска за ть  об усл овиях, в к о 
т о р ы х  нам приходится т р у 
диться.

Наш е управл ение  работает 
на правах субподряда у  Том
с ко го  терри тори ал ьно го  у п 
равления строительства, а 
бригада задействована сейчас 
на м онтаж е  д е вя ти эта ж н ы х  
дом ов, возводим ы х д ом остро
ительны м  ком бинатом  на К а ш 
тане.

Мы вкл ю чены  в п о то к  по 
методу б р игад ного  подряда и 
рассчиты вали , что это пом о
ж е т  нам делать свою  работу 
бы стрее и качественнее. Ведь 
все понимаем, ч то  строим  ж и 
лые дома, ко то р ы х  с нетерпе
нием ж д у т  ты ся ч и  новоселов.

О днако сейчас нам п р и хо 
дится делать пр овод ку  в до
м ах, не го то вы х  к  м о нтаж у. 
Дело в том , ч то  завод КПД 
поставляет б ракованны е пане
ли — без каналов, в которы е  
мы затя гиваем  провода. П ри
ходится отбойны м  м олотком  
делать на поверхности  панели 
т а к  назы ваем ы е ш траб ы , ч то 
бы п р ол ож и ть  провод. В боль
ш инстве  панелей нет и по л у
месяцев — мест, куд а  вы ходят 
кан ал ы  и где спаиваю тся пр о 
вода. Пробиваем и х  в бетоне с 
пом ощ ью  кувал д ы . Т а ки м  об

разом , получается , что  больш е 
заним аем ся устранени ем  бра
ка  на панелях, чем своим  не
посредственны м  делом.

Технологи  наш его  упр авл е 
ния м ного  раз связы вал ись  с 
ответственны м и товарищ ам и 
ДС К и завода КПД. Были раз
работаны  техн ол огически е
ка р т ы , но все осталось на бу
маге, и п о -пр еж н ем у нам п р и 
ходится пробивать бетон в р уч 
н ую . Какая ж е  м ож ет бы ть  
при  этом производительность 
труд а  и ка ко е  качество?

Не лучш е обстоят дела и со 
сдачей домов под м о нтаж  по 
циклам . Н аруш ены  гр аф и ки  
потока  на всех домах. Три ме
сяца стоит «зам орож енны м » 
21 6-квартирны й  дом № 23-6, 
за ко н ч и ть  его мы не можем, 
т а к  ка к  не клеятся обои. Ве
дем м о нтаж  ур ы в ка м и , по 
частям , вы полняя одну работу 
по н е ско л ь ку  раз. Второй ме
сяц бригада труд ится  вполси
лы . Ходим из подъезда в 
подъезд, не имея возм ож ности  
ни одно дело довести до к о н 
ца. А  ведь до ко н ц а  года — 
менее месяца.

В своем вы ступл ении  на но
яб рьском  (1.979 г.) Пленуме 
ЦК КПСС Л . И. Б реж нев поста
вил перед строителям и в а ж 
н ую  задачу: «...сделать м а кси 
мум для окон чан и я  п у с ко в ы х  
объ ектов  и бы стр ей ш его  ввода 
м ощ ностей». Мы, эл ектро м он 
т а ж н и ки , готовы  сделать все, 
что от нас требуется , был бы 
ф ронт работ. Но его нет.

В. ГОРКУНОВ, 
б р игад и р  эл е ктро м он таж 

нико в ;
А. БЕЗДЕНЕЖ НЫ Х, Н. Ж И 
ГУЛЕВ, В. ДЕЕВ и д ругие  
эл е ктр о м о н та ж н и ки  Том 
с ко го  управл ения треста  

С ибэлектром онтаж .

В Л Е С Н О М  Ц Е Х Е  О Б Л А С Т И

НОВЫЕ АДРЕСА ВЫМПЕЛОВ
Подведены итоги со

ревнования бригад и эки
пажей Томского лесопро
мышленного комбината 
за третью декаду ноября. 
Среди водителей отли
чился ветеран предприя
тия кавалер ордена Ок
тябрьской Революции 
А. А. Игнатов с Томского 
лесопункта. Только за 
десять дней он вьгвез 
сверх плана почти 400 
кубометров.

На Тимирязевском ле
сопункте победу одержа
ла разделочная бригада 
И. Г. Пирогова. Отличил
ся оператор челюстного 
погрузчика Я. Я. Флеш-

нер, отгрузивший около 
двух тысяч кубометров 
леса, что составляет 160 
процентов задания.

Но самый высокий ре
зультат среди разделоч
ных коллективов у 
бригады П. Н. Донца с

Калтайского лесопункта 
(задание ноября выпол
нено на 140, декады — 
на 167 процентов).. Наби
рает темпы и транспорт
ный комплекс из Кал- 
тая, возглавляемый В. М. 
Федотовым. Благодаря 
организованной работе 
водителей, дорожников, 
ремонтников, операторов 
задание ноября по вы
возке перекрыто почти 
на 600 кубометров.

Победителям вручены 
переходящие красные 
вымпелы и денежные 
премии.

П. АНИКИНА.
То м ски й  район.

ЗАЖГЛИСЬ НОВОГОДНИЕ ЕЛКИ
С праздничным настрое

нием трудятся в декабре 
лучшие бригады Усть-Чу- 
лымокого рейда, возглав
ляемые Иваном Ефимови
чем Алтурмесовым и Вла
димиром Андреевичем
Фрицлером. Оба коллекти
ва досрочно выполнили пя
тилетний план. Бригады на
граждены знаками победи
телей соревнования, рабо
чим вручены памятные 
вымпелы и почетные грамо
ты. В первые дни декабря 
бригада В. А. Фрмцлера на
пилила сверх плана пяти

летки более тысячи шпал. 
Около тысячи кубометров 
раскряжевала в счет 1981 
года бригада И. Е. Алтурме- 
сова.

В производственном объе
динении немало передовых 
коллективов, завоевавших 
почетное право зажечь но
вогоднюю елку в начале де
кабря. Досрочно выполнили 
годовой план лесосечная 
бригада Д. И. Максимова, 
погрузочный экипаж В. А. 
Голдина, близка к заверше
нию пяти летнего плана раз
делочная бригада К. И. На

зарова из Суйгинокого фи
лиала.

Коллектив предприятия 
выполнил план ноября и 
намерен успешно закончить 
задание четвертого кварта
ла, создать хороший задел 
для слаженной работы в 
завершающем году пяти
летки.

В. КОРОВКИН,
заместитель председате
ля рабочего комитета 
производственного объе

динения Чулымлее;
В. МАЗНЕВ, 

инженер.

Разговорами дело не поправишь
Для подготовительных работ мы получили трактор 

Т-100, капитально отремонтированный на Асиновском 
заводе. Он оказался на старых гусеницах, таким, что 
бульдозерист П. К. Смоляков предпочел списанную ма
шину. Но в конце октября старый трактор заклинило, и 
пришлось П. К. Смолякову вернуться на отремонтиро
ванный в Асино. Но использовать его мы по-настоящему 
так и не смогли. Отработав с грехом пополам три смены, 
трактор окончательно встал.

Вот только самый краткий перечень обнаруженных 
недоделок: оказался без резьбы натяжной винт, провер
нуло полуось бортовой, раздавлен подшипник, сломалась 
муфта сцепления. На тракторе не было электрооборудо
вания, сидения и боковых стекол...

И это продукция Асиновского ТРЗ! Да мы краше в ре
монт сдаем. Кому нужна такая работа?

Н. ПЛЕШКУНОВ, 
начальник Малобрагинского лесопункта Ерганекого

леспромхоза.
Крнвошеинский- район.

Ситуация, к сожалению, соблюдаются не все техно- 
не столь уж редкая: кон- логические требования. Из-
, _____. л за нехватки новых звеньевфликты между лесозагото- около п.рофнтов трак*0-
вителямк и трактороремонт- ров Т-100 приходится выпу- 
никами еще возникают, скать, используя уже быв- 
Прокомментировать письмо шие в эксплуатации гусени- 
редакция попросила главно- Ды (разумеется, в пределах 
го механика объединения технических допусков). 
Томлеспром Н. М. Мочало- Часто выходит из строя 
ва; муфта сцепления, особенно

— В нынешнем году Аси- У челюстных погрузчиков и 
новский ТРЗ запланировал агрегатов ЛП-18. Но это уже 
отремонтировать 183 тракто- конструктивная недора;бот- 
ра Т-100. Это задание вы- ка Алтайского тракторного

завода. С учетом этого объе
динение получает запасные

ду“ рек1ам1ции X  ™  Л™ на

гюлняется. Многое сде
лано на предприятии для

ьшчны (одна из Сайги в на
чале года). Но на заводе

каждый трактор.
Асиновский трактороре

монтный завод с каждым 
годом совершенствует рабо
ту. Недавно запущена но
вая котельная, в цехи при
шло тепло, а значит, улуч
шились условия труда рабо
чих.

Ежегодно отдел главного 
механика объединения про
водит семинары с главными 
механиками предприятий 
на базе Асиновского ТРЗ 
(последний состоялся в 
сентябре). На семинаре со
ставляются протоколы не
достатков, коллективно
разрабатываются фактиче
ские меры по их устране
нию.

Хочется напомнить глав
ному механику леспромхо
за А. И. Дерин-гу и началь
нику лесопункта, что в слу
чае подобных неувязок с 
трактороремонтным заводом 
необходимо срочно вызы
вать представителей пред
приятия, обязательно сооб
щать о неисправном тракто
ре в отдел главного механи
ка объединения. Следует 
высылать рекламации на 
заводы (трактороремонтный 
и авторемонтный). Нередко 
поломки происходят и по 
вине самих лесозаготовите
лей. Так что в каждом кон
кретном случае нужно тща
тельно разбираться на ме
сте. Бороться за качество 
ремонта надо общими у си-' 
лиямй.

Г а з е т а  в ы с т у п и л а .  Ч т о  и з м е н и л о с ь ?

« Н Е У В Я З К И  О С Т А Ю Т С Я »
Под таким названием в га

зете « Красное знамя» 1 нояб
ря 1979 года опубликовано 
выступление водителя С. И. 
Мульда, в котором высказа
но беспокойство по поводу 
недостатков, допущенных на 
предприятии при подготовке 
к зимнему сезону. В частно
сти, отмечена плохая , работа

экипажей челюстных погруз
чиков.

Промахи прошлого сезона 
были учтены при подготовке 
к нынешней зиме. За каждым 
погрузочным звеном закреп
лены два погрузчика, что по
зволит вести работу без. еры- 
вов, ритмично. Всего к рабо
те подготовлено четыре ме
ханизма, в том числе один —

новый. Подобраны операторы 
челюстных погрузчиков. До
полнительно обучено в Том
ской лесотехшколе два меха
низатора. Всего предприятие 
имеет девять операторов, что 
соответствует плановой рас
становке на зимний период.

И. ИОНИИ, 
директор Сайгинского 

леспромхоза.

Р Е П Л И К А

ПОЧЕМУ НА ФЕРМАХ 
НЕ ХВАТАЕТ МИНЕ
РАЛЬНЫ Х КОРМОВ, 
СПЕЦОДЕЖДЫ И ПРО
ЧИХ ЭЛЕМЕНТАРНЫХ 
ВЕЩЕЙ

Служба снабжения или служба «дефицита»?

— Александр Дмитрие
вич, нам бы лампочек. Си
дим, то есть доим, можно 
сказать, без света.

— Потому и нет лампочек, 
что по домам растаскива
ют.

— Так и дома электриче
ство...

— Беречь, беречь надо
лампочки! Вот я утром 
встану и первым делом 
электрический чайник
включаю, потом уже лам
почку.

— И соли, Александр 
Дмитриевич, на фермах 
нет...

— А  вы ее на пастбищах 
поищите — сам видел, глы
бы валялись. И возле ферм 
немало в грязь втоптано...

Так примерно А. Д. Жо- 
кин, заместитель председа
теля облсельхозтехники, 
руководствуясь личным
опытом и интуицией (не 
один пуд соли съел на снаб

женческой работе), реаги
рует на просьбы из райо
нов помочь животноводам. 
Ничего не даст, а вдохно
вит, преподаст урок береж
ливости!

Только вот беда: при та
кой бережливости надои не 
растут. Ни в Каргаске, к 
примеру, куда нынче завез
ли соли на три года вперед, 
ни в Парбиге, где ее за все 
лето не получили ни кило
грамма...

Зимой закономерно возра
стает потребность ферм в 
минеральных кормах, анти
биотиках и витаминах. И в 
такой же пропорции возра
стает популярность руково
дителей облсельхозтехники 
В. Г. Кулагина и А. Д. Жо- 
кина, а также управляюще
го объединением Зоовет- 
снаб В. Ю. Козьмы. Послед
ний особенно хорошо изве
стен в ветеринарных кру
гах. Все, что необходимо 
для профилактики заболе
ваний, витаминизации жи
вотных, поступает через 
Зооветснаб. Сюда спешат 
посланцы с мест, как за 
скорой помощью, и чаще 
всего возвращаются ни с 
чем.

Сейчас вот спрашивают 
тов. Козьму, почему нет 
рыбьего жира. Отвечает: 
виноват поставщик — Даль- 
рыба. Авось, пришлет, до 
конца четвертого квартала 
еще далеко... Чувствуется, 
что Виктор Юлианович 
вполне будет удовлетворен, 
если этот жир в объеме 
квартальных фондов по
ступит в конце декабря. 
Что ему сохранность молод
няка, надои и привесы! Он 
имеет дело с фондами и 
поставщиками, а до них и 
высоко, и далеко... Впро
чем, как утверждают в хо
зяйствах области, не ближе 
В. Ю. Козьма и к животно
водческим фермам.

Этот порок — руководст
воваться фондами (форми
руемыми приблизительно, 
на глазок, в отрыве от 
спроса), а не реальными 
потребностями животновод
ства — распространен так
же в облсельхозтехнике. 
«Мы работаем по заявкам. 
Что поступит, то и шлем».

Руководители этого ве
домства, отвечающие за до
ставку грузов непосредст
венно на места, при жела
нии могли бы лучше знать

потребности хозяйств, чем 
соответствующие службы 
областного управления сель
ского хозяйства. Для этого 
только требуется, как пред
лагает управление, ввести 
отчетность об остатках тех 
же макро- и микроэлемен
тов на конец каждого меся
ца. Но такой отчетности 
нет, и ни одно сельскохо
зяйственное ведомство в об
ласти не располагает систе
матизированной и оператив
ной информацией о сегод
няшних нуждах животно
водческих хозяйств. Поэто
му «дефицит» часто распре
деляется вслепую — где гу
сто, а где пусто.

Да, большие, серьезные 
перемены происходят в 
животноводстве, но в снаб
женческой работе все ос
тается так, как было десять 
лет назад. Есть над чем по
думать работникам отделов 
животноводства и ветерина
рии облсельхозуправленйя. 
Ведь отсутствие «сквозной» 
информации объективно 
означает безучастность к 
запросам отрасли.

Не ближе к нуждам жи
вотноводов и обком проф
союза работников сельского

хозяйства (председатель 
Б. В. Иванов). Уже сколько 
лет ведутся разговоры, что 
дояркам, телятницам, сви
наркам, птичникам, скотни
кам нужна современная, 
удобная спецодежда! Нет 
ее. Как показала не
давняя взаимопроверка
соревнующихся районов, 
не на всех фермах мог-, 
ли предложить посети
телям... халаты и галоши. 
Из одного района, чтобы не 
ударить в грязь лицом пе
ред гостями, послали гонцов 
в соседнюю область... У об
кома профсоюза достаточ
но прав, чтобы воздейство
вать на хозяйственных ру
ководителей в смысле при
общения их к 'культуре про
изводства.

«Следует находить кон
кретных виновников каж
дого «дефицита», вызван
ного халатностью, безответ
ственностью, головотяпст
вом, и их наказывать», — 
слова Л. И. Брежнева из 
выступления на ноябрьском 
(1979 г.) Пленуме ЦК КПСС 
указывают причины рас
пространенного недуга и 
способы лечения.

Ю. ГРИШАЕВ.
*
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СЕЛЬСКИЕ ЗАБОТЫ 

КОММУНИСТОВ
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РАБОЧЕЕ ИЕСТО 
П А Р Т Г Р У П П Ы

Наверное, прочитав заго
ловок, многие удивятся: о
каком рабочем месте пар
тийной группы может идти 
речь, ведь она находится у 
истоков производства и там 
ее поле деятельности. Аван
гардная роль коммунистов, 
руководство . социалистиче
ским соревнованием, улуч
шение условий труда и бы
та работников — вот дале
ко не полный перечень за
бот, которыми живет низо
вая ячейка партии. Все это 
правильно, но одно другому 
не противоречит, и комму
нисты, например, Карга- 
линского комплекса по вы
ращиванию нетелей местом 
своей партийной деятельно
сти считают центр общест
венно-политической рабо
ты. Здесь они проводят 
свои собрания, вместе с 
другими животноводами за
нимаются в школах эконо-' 
мического и политического 
образования, участвуют в 
подготовке и проведении 
дней животноводов, обеспе
чивают гласность социали
стического соревнования, 
знакомятся с новинками 
сельскохозяйственной лите
ратуры, отдыхают. Словом, 
в центре осуществляется не 
только политико-воспита
тельная работа. И содержа
ние деятельности партийной 
группы, к слову говоря, во 
многом определяется дан
ным обстоятельством.

Конечно, каждый член 
партийной группы (летом в 
ней обычно пять, а зимой — 
восемь-девять коммуни
стов) отвечает за свой уча
сток работы: например, ме
ханизатор А. В. Горшкалев 
следит за кормоприготовле- 
нием, сама я держу под 
контролем санитарное со
стояние комплекса и со
хранность поголовья. Не
редко на собраниях парт
группы заслушиваем от
дельных коммунистов о вы
полнении ими партийного 
поручения, уставных требо
ваний, повышении полити
ческих и профессиональных 
знаний. Подсказываем, со
ветуем. К пассивным предъ
являем строгие требования.

Выращивание нетелей — 
дело для нас новое. В на
стоящее время на комплек
се содержится 2.015 телок и 
нетелей, уход за ними ну
жен внимательный. Не сра
зу разобрались, что к чему: 
сами ж.и both оводы профес
сиональных секретов, если 
можно так сказать, практи
чески не знали. Одно дело 
просто телку выходить, 
другое — будущую корову 
для промышленной техно
логии. Пришлось организо
вать профессиональную 
учебу животноводов, так 
сказать, переподготовку. Не 
осталась в стороне от этого 
дела и партийная группа: 
она контролировала ход за

нятии, следила за посещае
мостью. По ее инициативе в 
помещениях была проведе
на перепланировка, сменен 
карантинный двор, убраны 

■ старые клетки в телятнике. 
Как следствие — увеличи
лась сохранность молодня
ка. И уже реализовано дру
гим хозяйствам 215 нетелей 
средним весом по 415 кило
граммов каждая. Птэивесы 
за сутки составили 500 
граммов, столько, сколько 
требуется по технологии и 
сколько коллектив преду
сматривал в социалистиче
ских обязательствах.

Ксггати, наши постоянные 
требования профессиональ
ного совершенствования 
каждого животновода на
шли продолжение: в насто
ящее время многие тоуже- 
ники комплекса учатся за
очно в сельскохозяйствен
ном техникуме, а Виктор 
Орехов его уже заканчи
вает. Специалисты колхозу 
нужны.

И опять же я не могу не 
вернуться к ueHTDv общест
венно-политической оаботы. 
Раз в него приятно зай
ти (он у  нас находится 
в санпропускнике, неплохо, 
как говорят, меблирован, 
есть и' телевизоо!, то можно, 
значит, и гостей звать. Не 
случайно частыми гостями 
бывают там школьники. 
Возникло даже своеобоаз- 
ное соревнование между 
учениками и родителями за 
иаилучшие показатели уче
бы -и работы. В систему вхо
дит подведение итогов та
кого соперничества.

Бывают в нашем центре 
общественно - политической 
паботы коллективы агит
бригад. Все это сплачивает 
животноводов, и они с удо
вольствием Рее вместе вы
езжают в Томск на спек
такли и концерты извест
ных артистов.

Известно, что если в об
щественной работе нет 
стержня, то она как-то рас
пыляется, ее в ежедневной 
производственной суете
просто не видно. А в том 
же центре общественно- 
политической работы, где 
люди собираются иной раз 
просто так, как говорят, «на 
огонек», где есть наглядная 
агитация, экран соревнова
ния, специальная и худо
жественная литература, где 
проводятся собрания и бе
седы, читаются лекции и 
доклады, любая общест
венная деятельность видит
ся рельефнее, четче. Ну, а 
уж о партийной работе и 
говорить не приходится: 
там, где массы, — там и 
коммунисты.

А. СНОВИДОВА, 
партгрупорг Каргалин- 
ского комплекса по вы
ращиванию нетелей 
колхоза «Гигант» Ше- 

гарского района.

На ноябрьском Плену
ме ЦК КПСС, особенно 
в речи Л. И. Брежнева, 
много внимания было 
уделено проблемам даль
нейшего развития жи
вотноводства, обеспече
ния населения мясом. 
Это прямое отношение 
имеет и к сельскохозяй
ственным организациям, 
и предприятиям нашей 
области. Тем более к тре
сту Свинопром, который 
находится в большом 
долгу у государства. За 
десять месяцев этого го
да совхозами треста про
изведено 4.313 тонн мяса, 
что составляет 85 про
центов прошлогоднего 
объема.

«Как оценивают в тре
сте такое положение и 
что предпринимается 
для преодоления •отста
вания?»—с таким вопро
сом наш корреспондент 
обратился к директору 
треста Свинопром И. И. 
РОГАЧЕВУ:

— Мы с болью пережива
ем свое отставание, неудов
летворительные результаты 
работы. Плохо не только то, 
что не справляемся с годо
вым планом, — работаем 
хуже прошлогоднего. И 
объективных причин, чтобы 
как-то оправдать такое от
ставание, нет. Тем более
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« О Б Ъ Е К Т И В Н Ы Х  П Р И Ч И Н  НЕТ.. .»
что в предыдущие два года 
пятилетки был рост... При
чины кроются в низкой ор
ганизации управления и 
производства. Некоторые 
хозяйства до последнего 
времени, были плохо уком
плектованы кадрами руко
водителей и специалистов.

И если говорить о мерах, 
которые принимаем по 
преодолению отставания, то 
первая из них — полное 
укомплектование совхозов 
•грамотными кадрами. В 
основном мы этого сейчас 
добились. В совхозе «Луч», 
который нередко критико
вался на страницах «Крас
ного знамени», дела после 
прихода нового директора 
поправляются. Вообще по
ложение во всех пяти сви
новодческих совхозах Ко- 
жевниковского района
улучшаются.

— Б нашей газете не раз 
критиковался и совхоз 
«Ювалинский» за беспоряд
ки на свинокомплексе. Как 
там сейчас идут дела?

— К уровню прошлого го
да производство мяса на

этом комплексе составляет 
95 процентов. Выход на 
проектную мощность по-
прежнему остается пробле
мой. Все беды из-за низких 
привесов. А  кормов для
свиней достаточно. Недавно 
там состоялось открытое 
партийное собрание, где
свиноводы обеспокоенно об
суждали свои дела, органи
зацию труда. Есть там от
личные труженики. Есть 
свинарки, которые получа
ют в год до 1.300 поросят 
при плане 600. Но таких 
свинарок пять. А  вот если 
бы все так работали!

И в других хозяйствах 
иаблюдается такое: велик
разрыв между достижения
ми передовиков и средними 
показателями. Поэтому 
главное внимание —- изуче
нию передового опыта. Его 
надо сделать достоянием 
всех.

Хороший рост поголовья 
ожидается в совхозе «Мир
ный» Томского района. В 
этом году здесь будет про
изведено около 900 тонн 
свинины. Есть все возмож

ности в новом году произ
вести тысячу тонн, значит, 
совхоз выйдет на , проект
ную мощность.

— А каковы перспективы 
в целом по тресту?

— Хотя конкретно гово
рить о планах на 1980 год 
еще рано, они уточняются, 
но мы считаем, что свинины 
будет произведено на 15 
процентов больше. Я имею 
в виду резервы уже имею
щихся хозяйств. На чем 
строятся такие прогнозы? 
На росте поголовья, которое 
к концу этого года будет 
выше прошлогоднего. Боль
шие надежды мы связыва
ем также с пуском ком
плекса — стовосьмитысяч- 
ника. Если строители не 
подведут, то мы готовы 
резко увеличить производ
ство свинины. К тому же на 
новом комплексе должна 
заработать племенная фер
ма.

Изучая материалы но
ябрьского Пленума ЦК 
КПСС, речь Л. Й. Брежне
ва, мы _ сосредоточиваем 
свое внимание- на собст

венных просчетах. Партия 
требует повышенной дис
циплины и ответственности 
— как от руководителей, 
так и от рядовых. Мы и 
раньше занимались этими 
вопросами, но теперь вы
двигаем их на первое ме
сто. Ведь бывает, что иног
да и со стороны главных 
специалистов нет нужной 
углубленности в производ
ство, полной отдачи сил.

Как директор, я вижу, с 
какими руководителями 
совхозов надо поработать 
повнимательнее, опросить 
построже. Не умеют еще 
многие наши специалисты 
с карандашом и бумагой в 
руках досконально проана
лизировать свою деятель- 
ноть, все ссылаются на «те
кучку». А  воспитание имен
но деловых качеств,- умения 
видеть не только сегодняш
ние беды, но и завтрашние 
дела — необходимое требо
вание. Это требование вы
двинуто как одно из глав
ных в речи товарища Л. И. 
Брежнева на Пленуме ЦК 
КПСС.

ятшшжтттт

Веселый, общительный, 
остроумный тракторист Ни
колай Федорович Пчелко — 
душа бригады В. И. Михай
ленко из Комсомольского 
леспромхоза.

— Каков на слова, таков 
и на работу,—говорят о нем 
товарищи.

Мало кто в леспромхозе 
может на равных соревно
ваться с ним на трелевке.

В четвертом квартале 
бригада В. И. Михайленко, 
где трудится тракторист, 
занимает первое место по 
предприятию.

Фото И. Потапова.

ОТРЯД ПЛОДОРОДИЯ
Механизированный отряд 

Октябрьского спецотделе- 
ния сельхозтехники за
нимается сейчас вывозкой 
органических удобрений на 
поля Первомайского отделе
ния совхоза «Бакчарский». 
На вооружении отряда — 
два трактора С-100, два 
Т-150, десять колесных, во
семнадцать автомобилей и 
пять погрузчиков. Звеном 
трактористов руководит 
опытный механизатор ком
мунист Михаил Алексеевич 
Йгнатов, звеном шоферов— 
Александр Перфирьевич 
Трифонов.

Коллектив мехотряда за
ключил с администрацией 
спецотделения сельхозтех
ники договор на бригадный

подряд. Согласно условиям 
договора, . механизаторы и 
шоферы обязались до седь
мого декабря вывезти на 
поля 36 тысяч тонн органи
ческих удобрений. За ус
пешное выполнение зада
ния предусмотрена премия 
в сумме 1.800 рублей. В до
говоре есть пункты, преду
сматривающие снижение 
вознаграждения за наруше
ния трудовой и производст
венной дисциплины. Так, 
появление на работе члена 
отряда в нетрезвом состоя
нии влечет за собой сниже
ние общей суммы премии 
на двадцать пять процен
тов.

В начале осени коллек
тив мехотряда провел под

готовку: были отсыпаны
полевые дороги, сбуртован 
перегной. Благодаря этой 
подготовке работа на полях 
Первомайского отделения 
идет без задержек. Смен
ные нормы водители и ме
ханизаторы ежедневно пе
ревыполняют.

Отлично трудятся на по
грузке удобрений механиза
торы Иван Владимирович 
Березин и Анатолий Геор
гиевич Галушко®, бригадир 
звена трактористов Михаил 
Алексеевич Игнатов. Среди 
лучших трактористов мож
но назвать Анатолия Пет
ровича Филонова и Петра 
Дмитриевича Отрощенко. 
По 100—110 тонн перегноя 
вывозят за . смену передовые 
шоферы Иван Иванович Та
расенко и Мартемьян Аки
мович Зваоыгин.

Н. ТРИФОНОВА.
Б а кч а р с ки й  район.

Строится Томский 
нефтехимический ОХ, УЖ ЭТИ ГРАФИМ. т т

УРОВЕНЬ ИНЖЕНЕРНОГО РУКОВОДСТВА НА СО
ОРУЖЕНИИ ОБЪЕКТОВ ТНХК ДОЛЖЕН -> БЫТЬ 
ЗНАЧИТЕЛЬНО ВЫШЕ. ЭТОГО ТРЕБУЮТ ГОСУДАР
СТВЕННЫЕ ИНТЕРЕСЫ: СВОЕВРЕМЕННОСТЬ ВВОДА 
ПЕРВОЙ ОЧЕРЕДИ КОМБИНАТА — ЗАДАЧА ОГРОМ
НОЙ ВАЖНОСТИ.

Для чего составляются 
графики? Ясное дело, что
бы целенаправленно и си
стемно выполнять рабо
ту. Понимают это и ра
ботники СМУ-14, и СМУ-16 
управления Химстрой, и 
МСУ-46 треста Промме- 
ханомонтаж, занятые на 
строительстве и монта
же корпуса полимериза
ции и сушки — важнейше
го звена в цепочке будуще
го производства полипро
пилена. От того, насколько 
четко и слаженно сработа
ют перечисленные управле
ния, во многом будет зави
сеть успех дела на основной 
площадке строительства. 
Но успеха, к сожалению, 
пока не намечается. Причин 
неудач много и, пожалуй, 
самая важная — хрониче
ское несоблюдение сроков, 
утвержденных директив
ными графиками. Именно 
об этом говорил в выступ
лении на ноябрьском (1979 
года) Пленуме ЦК КПСС 
Л. И. Брежнев: «Сроки
строительства часто затяги
ваются. Незавершенное 
строительство значительно 
превысило нормативы». По
смотрим же, как обстоят 
дела у нас, на ТНХК.

На корпусе полимериза
ции и сушки тепловой кон

тур должен быть создан по 
графику еще 15 сентября.. 
Но и на сегодняшний день 
контур не выполнен пол
ностью. СУ-16 не закончйло 
остекление (участок Г. Н. 
Поляковой) и устройство 
кровли (участок Г. И. Миро
нова). Отставание от графи
ка мастер Г. Н. Полякова 
объясняет просто: трест
Проммеханомонтаж не вы
ставил импосты (деталь дл^ 
крепления стекла). Верно, 
но даже и там, где импосты 
уже были, работы по остек
лению тем не менее не ве
лись. Ладно, сорвали один 
срок, сентябрьский. В ок
тябре начальник строитель
ства издал приказ, предпи
сывающий закончить рабо
ты по тепловому контуру 
14 октября. Но и этот приказ 
остался на бумаге. И второй 
утвержденный срок сор
ван. (Объективности ради 
следует сказать, что управ
ление № 10 справилось с 
остеклением своего участка 
корпуса полимеров к 3 но
ября. Но зато СУ-16, несмот
ря на меньший объем ра
бот, завязло там больше, 
чем на месяц).

Долго не решался началь
ник участка Г. И. Миронов 
заканчивать кровельные

работы, хотя завершение 
кровЛи предусматривалось 
графиком 15 ноября. «У  ме
ня кровельщики боятся вы
соты», — так объяснил Ген
надий Иванович причину 
срыва графика. Справедли
во считая это объяснение 
смехотворным, старший ин
женер ПДО Химстроя В. К. 
Патрушев, курирующий 
объект, потребовал ускорить 
работу. Волынка тянулась 
до 21 ноября. Наконец, сем
надцать кровельщиков по
явились на крыше, и ра
бота, наконец, пошла. Но 
когда кровля будет закон
чена — неизвестно.

Остро стоит проблема пу
ска тепла в здание. На дво
ре, как никак, зима, а им
портное оборудование пред
писывается монтировать 
только при плюсовой тем
пературе. Не будет тепла — 
не будет и монтажа. Надо 
учесть, что у монтажников 
на счету каждый день: ведь 
отставание на этом участке 
составляет почти полгода. 
МСУ-46 в осях 13—19 за
кончило узел ввода тепло
трассы, но этого для пуска 
тепла явно недостаточно. 
Чтобы создать нормальный 
тепловой режим, необходи
мо ускорить работы и в 
осях 47—53. (Кстати, дирек
тивный график, утверж
денный министерством, пре
дусматривал пуск тепла 12 
октября. Но и «министер
ский» график .«сгорел», как 
и все прочие).

Немалую лепту в срывы

сроков окончания работ
вносит и генподрядное
СМУ-14. До сего дня не уло
жен шифер на корпусе по
лимеризации и сушки (уча
сток Г. Г. ПрЬнкина>, плохо 
идет сдача фундаментов 
под монтаж. В здании дол
жно быть 192 фундамента. 
130 уже сданы, остальные, 
кроме двух, готовы, но сда
чи нет. Почему? Ведь суще
ствуют графики сдачи! Увы, 
они не выдерживаются 
лишь потому,, что главный 
инженер участка Г. А. Бе- 
левич' не торопится с 
оформлением исполнитель
ной схемы для предъявле
ния заказчику.

— Стиль работы в СМУ-14 
довольно странный, — гово
рит В. К. Патрушев. — Нач
нут одну работу и, не за
кончив, перебрасываются 
на другую, потом возвраща
ются к старой — и так по 
кругу несколько раз. По
смотрите их графики, ведь 
люди не знают, что начи
нать и что заканчивать.

.И, в самом деле, стоит по
смотреть на рабочие планы 
СМУ-14! Если в директив
ном графике по корпусу 
полимеризации и сушки 
насчитывается 38 пунктов, 
то в рабочем, составленном 
на участке тов. Пронкина, 
всего 27. Надо учесть, что 
директивный график охва
тывает наиболее общие мо
менты, следовательно, в 
рабочем графике любого 
участка должны быть де
тально, скрупулезно распи

саны все виды работ. Что 
конкретно делать, где и в 
какой срок. А в упомяну
том выше рабочем докумен
те, к примеру, есть такой 
пункт: «Подготовка под по
лы». Вот так-то: «подготов
ка» —- и все тут. А где, в 
каких рядах, осях, на ка
ких отметках, к какому 
c p o k v  выполнить работу — 
гадай. Дадут вот такой гра
фик мастеру, и тот вместо 
того, чтобы сразу присту
пить к делу, долго еще бу
дет бегать и выяснять, 
что к чему.

Заместитель глэ.вного ин
женера Ю. Н. Губин сказал 
по этому поводу:

— Это, конечно, не гра
фики.

А что же это такое? От
писка, пренебрежение свои
ми инженерскими обязан
ностями со стороны руко
водителей второго участка 
СМУ-14? Пожалуй, да. Где 
же будет соблюдаться ди
рективный график при та
ком отношении к подготов
ке производства! Неодно
кратно, на самых разных 
собраниях и совещаниях 
поднимался вопрос о гра
мотном инженерном руко
водстве производством. Но 
вопрос мало поставить, на
до добиваться его решения. 
Этого, к сожалению, пока 
не происходит.

Почему?
Вот какой вопрос хотели 

бы мы задать первым руко
водителям большой строй
ки.

Наш коллективный 
корреспондент — редак
ция спецвыпуска «Крас
ного знамени» на строи
тельстве нефтехимиче

ского комбината.

ПОЛ ВЕКА ИА С А М  BE 
СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА
Всесоюзной академии 

сельскохозяйственных наук 
имени В. И. Ленина испол
нилось 50 лет. Этому знаме
нательному событию посвя
щена открывшаяся 3 де
кабря в Москве в Колон
ном зале Дома союзов юби
лейная сессия ВАСХНИЛ. В 
ней принимают участие 
ученые, представители сто
личной общественности, за
рубежные гости, труженики 
полей и ферм.

На сессии выступил тепло 
встреченный собравшимися 
кандидат в члены Полит
бюро ЦК КПСС, секретарь 
ЦК КПСС М. С. Горбачев. 
Он огласил Указ Президиу
ма Верховного Совета СССР 
о награждении ВАСХНИЛ 
орденам Трудового Красно
го Знамени за заслуги в 
развитии сельскохозяйст
венной науки и в связи с 
50-летием со дня рождения

и под продолжительные ап
лодисменты собравшихся 
прикрепил награду к зна
мени академии.

От имени коллектива 
академии со словами глубо
кой благодарности Цент
ральному Комитету КПСС, 
Президиуму Верховного Со
вета СССР, Советскому пра
вительству за высокую 
оценку деятельности акаде
мии обратился первый ви
це-президент ВАСХНИЛ 
А. А. Созинов. Он заверил 
партию и правительство, 
что ученые и впредь будут 
отдавать все силы дальней
шему развитию сельскохо
зяйственной -науки.

С 50-летним юбилеем и 
заслуженной наградой
ВАСХНИЛ поздравили
представители государствен
ных и общественных, орга
низаций.

(Корр. ТАСС).

Б Л И Ж Е  К Ж И З Н И
О б с у ж д а е т с я  р а б о т а  
т о м с к и х  с о ц и о л о г о в

В Томске состоялось вы
ездное заседание бюро Си
бирского отделения Совет
ской социологической ассо
циации, которое было по
священо анализу работы 
томских социологов. Том
ский филиал Сибирского 
отделения ССА насчитывает 
в своих рядах около трех 
десятков членов, среди ко
торых доктора и кандидаты 
наук, доценты, занимаю
щиеся проблемами совре-, 
менного общественного раз
вития, а также несколько 
коллективных членов — 
госуниверситет, политехни
ческий институт и другие. 
В работе заседания приняли 
участие представители ву
зов, научных учреждений и 
социологических служб Си
бири.

В своих выступлениях за
меститель председателя 
бюро Сибирского отделения 
ССА доктор философских 
наук В. Н. Турченко, член 
бюро Сибирского отделения 
ассоциации, доцент Томско
го политехнического инсти
тута Д. Н. Приходько рас
сказали о том, как выпол
няются задачи, стоящие 
перед советскими социоло
гами. С докладами об ос
новных итогах социологиче

ских исследовании, которые 
ведут профессора, препода
ватели, аспиранты и сту
денты юридического фа
культета Томского госуни- 
верситета, выступили док
тора юридических наук 
профессора А. Л. Ременсон 
и В. Ф. Волович.

Как идет разработка ме
тодики сбора и определения 
параметров информации, 
необходимой для социаль
ного планирования, сообщи
ли научные сотрудники 
НИИ автоматики и электро
механики кандидат эконо
мических наук В. Г. Садков 
и В. А. Рабинович. Руково
дитель социологической ла
боратории кафедры Фило
софии университета Л. С. 
Гур'ьева доложила о рабо
тах, которые ведет эта ла
боратория по созданию мо
дели специалиста, а также 
по изучению формирования 
мировоззрения студенче
ской молодежи. Руководи
тель социологической лабо
ратории, проректор Красно
ярского университета док
тор философских наук Г. Ф. 
Куцев поделился опытом 
проведения . социологиче
ских исследований по про
блемам становления моло
дых городов Сибири.

А. КУЗИН.

ПО  О Л Е  А  ДМ Н АШ  И Х
В Ы С Т У П Л Е Н И Й

« Д О Р О Г И »

Статья «Дороги», опубли
кованная в газете «Красное 
знамя» № 182 от 7 августа 
1979 года, была обсуждена в 
исполкоме на совещании 
руководящих и линейных 
инженерно-технических ра
ботников подразделений и 
аппарата городского произ
водственного управления 
строительства дорог и бла
гоустройства.

На совещании был под
вергнут критике стиль ра
боты руководящих работни
ков. Рекомендовано улуч
шить руководство коллек
тивами, совершенствовать 
организацию и планирова
ние производства, укрепить 
дисциплину труда и быта 
работающих.

Кроме того, факты, изло
женные в статье, были рас
смотрены на расширенном

заседании партийного бюро 
треста Дорремстрой с уча
стием хозяйственных ру
ководителей, главных спе
циалистов и председате
лей построечных комитетов. 
Партийное бюро треста ука
зало на имеющиеся недо
статки и обязало руководя
щих работников принять 
меры по их устранению.

Исполнение разработан
ных мероприятий, направ
ленных на соблюдение ле
нинских принципов в сти
ле руководства, на улучше
ние подбора, расстанЬвки и 
воспитания кадров, повы
шения ответственности спе
циалистов за порученное де
ло, взяты под контроль пар
тийного бюро.

Н. ЧЕРКАШИИ, 
председатель Томского 

горисполкома.

М еханизаторы  
н а  у ч е б е

Вот уже несколько лет в 
Колпашевском СПТУ-2 про
водятся курсы повыше
ния квалификации механи
заторов. Первое занятие 
слушателей курсов состоя
лось в конце ноября. На 
нем присутствовало свыше 
двадцати трактористов и 
комбайнеров. В декабре, 
как только установится до
рога через Обь, к ним при
соединятся коллеги из сов
хозов «Ча же мто вс кий »,
«Первомайский» и «Инкин- 
ский».

На курсах механизаторы 
знакомятся не только с но
вой техникой, но и с осно
вами земледелия, современ
ными приемами агротехни
ки. Цель курсов — повы
сить классность механиза
торов.

Ю. КЛИМОВ.
КолпаШевский район.

з ы р я н с к и й
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ЛИДИРУЮТ
СЕМЕНОВЦЫ

Хороших результатов до
бивается в эти дни коллек
тив Семеновской молочно
товарной фермы колхоза' 
«Сибиряк». Ежесуточный 
надой на корову составляет 
по 5,9 килограмма — на 300 
граммов больше, чем год 
назад.

В индивидуальном сорев
новании лидирует также 
семеновская доярка М. А. 
Глушакова, надоившая за 
неделю по 53,4 килограмма 
молока от коровы.

Успех коллектива имеет 
хорошую основу. Здесь бес
перебойно работает кормб-* 
цех, отелы — равномерные 
в течение года, животные в 
зимние дни регулярно вы
пускаются на прогулку, в 
загонах установлены кор
мушки.

ГОТОВЯТ
СЕМЕНА

Земледельцы Зырянского 
откормсовхоза пблучили в 
этом году самый высокий 
урожай зерновых по райо
ну. Результат закономерен, 
поскольку' хозяйство имело 
и лучшие семена — только 
I и II классов.

Готовясь к весне завер
шающего года пятилетки, 
коллектив поставил задачу 
— вырастить и собрать по 
18—20 центнеров зерна с 
гектара. Под весь яровой 
клин подготовлены, как и в 
прршлом году, высококаче
ственные семена. Работа с 
ними продолжается.

ПРОФСОЮЗНАЯ
КОНФЕРЕНЦИЯ

Боевым организатором 
соревнования стал профсо
юзный комитет колхоза 
им. XX II съезда КПСС, воз
главляемый И. М. Чиковым. 
Здесь регулярно подводятся 
итоги работы животноводов 
и механизаторов, обобщает
ся и пропагандируется луч
ший опыт. Постоянно под 
контролем профсоюзного 
актива — улучшение усло
вий труда и быта.

Как помогает хорошо на
лаженное соревнование до
биваться успеха, видно на 
примере Богословской мо
лочнотоварной фермы. По 
итогам 10 месяцев этот кол
лектив занял первое место 
в районе и уже выполнил 
годовое обязательство — 
средний надой на корову 
близок к трехтысячной от
метке.

Работа этого комитета, 
как и некоторых других, 
получила высокую оценку 
на состоявшейся на днях 
районной отчетно-выборной 
профсоюзной конференции 
работников сельского хо
зяйства.

СОВЕТУЮТСЯ
СПЕЦИАЛИСТЫ

В райисполкоме состоялся 
семинар-совещание ветери
нарных работников колхо
зов, на котором рассмотре
ны вопросы улучшения 
воспроизводства стада. На
мечена программа преодо
ления таких серьезных не
достатков в этом деле, как 
неправильное кормление и 
содержание животных в 
зимнцх условиях, отсутст
вие на ряде ферм родиль
ных отделений и помеще
ний для сухостойных коров. 
^Участники семинара по
бывали на Цыгановской 
ферме колхоза «Сибиряк», 
ознакомились с опытом ра
боты своих коллег.

Г. ГОВОРОВ.
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Самолет разбежался по 
взлетной полосе, незаметно 
оторвался от земли и во
шел в низко нависшие об
лака. Они такие плотные, 
что кажется, будто стекла 
пилотской кабины кто-то 
задернул серыми холщовы
ми шторами. Так начался 
27-й испытательный полет 
машины с бортовым номе
ром 86004.

Созданный в опытном 
конструкторском бюро име
ни С. В. Ильюшина, самолет 
ИЛ-86 предназначен для ра
боты на трассах с интен
сивными пассажиропотока-' 
ми. Он будет летать из Мо
сквы в Сочи, Минеральные 
воды, Алма-Ату, Ташкент. 
Выйдет аэробус и на меж
дународные линии. «Основ
ными направлениями раз
вития народного - хозяйства

СССР на 1976—1980 годы» 
предусмотрено начать экс
плуатацию лайнера в деся
той пятилетке. Авиаторы 
называют точный срок — 
весна будущего, олимпий
ского года. А  пока идет 
важный этап работы — 
эксплуатационные испыта
ния.

Сегодня у экипажа зада
ние пройти по маршруту 
Москва — Минеральные во
ды — Москва. Трасса хоро
шо знакомая. И уже не раз 
по ней летали на ИЛ-86 пи
лоты первого класса Вик
тор Калиманов и Альберт 
Бабаков,' бортинженер Вя
чеслав Сенокосов.

Выйдя на маршрут, эки
паж передает управление 
автоматике. Еще на земле в 
в бортовую цифровую вы
числительную машину вве

дена программа предстоя
щего полета. И мы летим, 
полностью доверившись
электронике.

— Хотите узнать, где мы 
сейчас? — спрашивает Вик
тор Калиманов.

Он показывает наг ярко 
освещенный круглый эк
ран. По нему протянулась 
прямая тонкая линия, обоз
начающая наш курс. В се
редине — кружок, местопо
ложение самолета. А  под 
стеклом медленно проплы
вает карта местности, над 
которой пролетаем. Неволь
но смотришь на землю, пы
таешься разглядеть, что 
там. Но земля плотно уку
тана облаками — ни одного 
разрыва.

От пилотской кабины до 
хвоста — семьдесят четыре 
шага. Три салона, готовых

принять 350 пассажиров. 
Высокие прямые потолки 
смотрятся пока непривычно, 
да и кресел в каждом ряду 
девять. Если по узенькому 
трапу спуститься вниз, по
падешь на кухню. Сервиро
вочные столы, шкафчики, 
печки. Отсюда на лифте го
рячая пища будет подавать
ся наверх.

На нижней палубе рас
положено и багажное отде
ление. Пассажиры не будут 
тратить время на оформле
ние багажа: можно взять
чемодан с собой и при вхо
де в самолет поставить его 
на стеллаж. Если груз круп
ногабаритный или тяжелый, 
можно воспользоваться
обычной процедурой оформ
ления.

Пока еще пусто в про
сторных салонах. Закрыты

ГРУЗЫ ВЬЕТНАМУ
УКРАИНСКАЯ ССР. «Суда с груза

ми для Вьетнама обрабатывать досроч
но» — под таким девизом трудятся се
годня докеры первого погрузо-разгру- 
зочного района Одесского морского 
порта. Здесь создан специализирован
ный причал для Обработки судов, стоя
щих на линии Одесса—Хайфон. На счс- (Фотохроника ТАСС).

ту передовых бригад десятки судов, об
работанных скоростными методами. 
Во Вьетнам отправляются оборудова
ние, сельскохозяйственные машины, 
медикаменты, минеральные удобрения.

НА СНИМКЕ: в Одесском морском 
порту.

Фото И. Павленко.

О Т Х О Д Ы

О Ч И Щ А Ю Т
с т о к и

Отслужившие свой век авто
мобильные покрышки могут 
использоваться рациональнее, 
чем это делается сейчас. Так 
считают ученые Московского 
химико-технологического ин
ститута имени Д. И. Менде
леева.

Широко распространен ряд 
способов утилизации старых 
покрышек. В их числе пиро
лиз — высокотемпературная 
обработка без доступа воздуха, 
в результате которой обра
зуется твердый отход — кокс. 
Его и предложили использо
вать сотрудники вузовской ка
федры рекуперации для очи
стки производственных стоков 
рт масел и ионов цветных ме
таллов. Коксовые фильтры по
мещают в колонну, через ко
торую пропускают предвари
тельно очищенную от взве
шенных веществ воду. В ре
зультате она практически пол
ностью освобождается от неф
ти и минеральных масел. Если 
поместить в . колонну дополни
тельный слой специально ак
тивированного кокса, то од
новременно можно очистить 
жидкость и от ионов меди, 
цинка, хрома, ннкрля и дру
гих металлов.

Новый способ очистки сто
ков дает возможность переве
сти многие производства на 
замкнутый водооборотный
цикл. Это позволит не только 
экономить большое количе
ство чистой воды, но и значи
тельно улучшить состояние 
окружающей среды вблизи 
предприятий.

А. КОРНИЕНКО, 
ко р р . ТАСС.

Москва.

НЕ ЧАСТО бывает, что
бы в редакцию обра
щался^ с, жалобой ру

ководитель областного ве
домства. На сей раз произо
шло именно так. И обидчи
ком назывался тоже руко
водитель областного ранга. 
Иначе говоря, истца пред
ставляла начальник област
ной пчелоконторы А. А. 
Агеева, к ответу призывал
ся директор треста Ското
пром В. А. Грязев. Суть кон
фликта в «территориальных 
притязаниях» ведомств. 
Недоразумения, казавшиеся 
вначале легко устранимы
ми, переросли прямо-таки в 
тяжбу.

А. А. Агеева сообщает, что 
решением облисполкома от 
16 мая 1978 года здание быв
шего воскозавода пчелокон
торы было передано на ба
ланс треста Скотопром, что
бы он переделал это здание 
под свою контору. Взамен 
трест обязывался построить 
холодный склад, куда пче
ловоды намеревались пере- 

. нести заводское оборудова
ние, которое могло оказать
ся без крыши, и мерву (про
изводственное сырье) из по- 
луразвалившегося складика.

Пчелоконторе хотелось, 
чтобы склад был построен 
раньше, чем сломан завод, 
— легче было бы сохранить 
в целости оборудование. В 
тресте распорядились иначе. 
В качестве подрядчика из 
Поросинской АРМ на тер
ритории пчелоконторы
неожиданно появились 
строители.

«Не успели  мы и глазом 
м о р гн уть , — пиш ет А геева, — 
к а к  началось светопрестав
ление. Стены и кр ы ш а  заво
да 6&1ЛИ ра зр уш ен ы , ста н ки  
вы рваны  из основы , перевер
н уты  и п о кр ы ты  обломкам и 
ки р пи ч а » . Но, ко гд а  А геева 
обратилась к  Грязеву с пр ось
бой остановить  разбой, д и р е к 
тор  вместо то го , чтобы н а ка 
за ть  ви но вн ы х, посоветовал 
увезти  оборудование н а . свал
к у , обещая пом очь краном , 
или оставить  его к а к  «м узей
ную  редкость».

Новые соседи продолжали 
А действовать беззастенчиво,

ра спор яж аясь, к а к  у  себя до
ма. «На гл азах у  всех прорабом 
А. Ф. П иткевичем  был похищ ен 
бак от зкстр а кто р а , ко то р ы й  у  
пчел оконторы  куп и л  совхоз 
«С тепановский», но не успел 
вы везти на свою  пасеку» . К о г
да у ж е  с письмом в р у ка х  мы 
попросили  П итке вича  объяс
нить  свой п о ступ о к , он ц и н и ч 
но заявил:

— А я сдал этот б а к на ме
таллолом. С пр а вку  м о гу  п о ка 
зать. У меня ж е  есть план по 
металлолому...

Его н и ч уть  не см утило то 
обстоятельство, что он распо
рядился ч уж и м  добром.

Понятно, что такие отно
шения не сулили ничего хо
рошего. И вот тогда-то Аге
ева забила тревогу. Обрати
лась за помощью к началь
нику облсельхозуправления 
Н. Д. Досужеву, который со
гласился с ее доводами: 
трест должен возместить 
ущерб. Облсельхозуправле- 
ние направило в трест пись
мо, в котором просило ре
шить спорные вопросы мир

ным путем и предупредило, 
что иначе будет вынуждено 
отказать в передаче здания 
воскозавода и проведет его 
реконструкцию. Не помог
ло. А  прокуратура Совет
ского района иск отклонила, 
считая, что рассудить обла
стные ведомства лучше все
го Госарбитражу. И пчело

контора обратилась теперь в 
арбитраж Министерства 
сельского хозяйства РСФСР. 
Ведь государственное обору
дование, искалеченное тре
стовскими строителями, сто
ит около четырех с полови
ной тысяч рублей. Кто-то 
должен нести ответствен
ность за этот ущерб. Агеева 
обвиняет Грязева в веролом
стве. Грязев упрекает Аге
еву в бесхозяйственности: 
мол, надо было заранее по
беспокоиться о сохранности 
агрегата и мервы. Агеева 
не разделяет стремления 
треста к «самоутвержде
нию», ревностно защищая 

/"«свою» территорию. Грязев 
не берет во внимание труд
ности, которые испытывает 
пчелоконтора.

Спор вспыхнул с новой 
силой, когда в пчелоконторе 
узнали, что трест вознаме
рился впритык к сврему бу
дущему административному 
зданию, переделанному из 
воскозавода, соорудить еще 
и гараж. Квартирант все 
больше теснит хозяев.

Но получилась заминка: 
на том месте еще стоит вет
хий склад с мервой. и кра
суется береза. Ветхое соору
жение, конечно, убрать на
до. И пчеловоды не против 
этого, было бы куда де
вать мерву, ульи и другой 
инвентарь. Но сооружение 
склада, названного и в ре
шении облисполкома, трест 
затянул. Вернее, он его все- 
таки сляпал — из кривых 
(то прямых, то дугообраз
ных) блоков, битого и раз
номастного кирпича, так 
что пчелоконтора не спешит 
принимать это сомнитель
ное сооружение в эксплуа
тацию.

И береза под окн ам и  пчело
ко н то р ы  еще стоит. Хотя на 
свет у ж е  появился л ю б опы т
ны й  д о кум е н т  — ант, ко то р ы й  
подтверж дает, что  «в связи  со 
строительством  ко н то р ы  тре 
стом С котопром  по улице Гер
цена, 35, под снос попадает 
1 (одна) сы рорастущ ая бере
за». Подписала этот а к т  авто
ритетная ком иссия в составе 
инж енера го рком хоза , предста
вителей общества охр ан ы  п р и 

роды и и н сти тута  Т о м скгр а ж - 
д ан пр оект , мастера по оценке  
зелены х насаж дений , под 
председательством начал ьни ка  
отдела городсной а р хи те ктур ы  
3. А . Зайцевой. «С ы рорасту
щ ую  березу» ком исси я  оцени 
ла в 90 рублей. С котопром  вы 
л ож ил  эту  «мелочь». У ча сть  
березы  была реш ена...

i Но многое тут просто не 
вяжется. Во-первых, отку
да взялась эта предпосылка

— «в связи со строительст
вом»?.. Ведь речь может 
идти только о реконструк
ции, о чем ясно сказано в 
решении облисполкома, и 
которой, кстати, береза ни
как не мешает. Может быть, 
под напором треста в город
ской архитектуре «прогля
дели» эту разницу, причем 
существенную ?

И тресту, и пчелоконторе 
ясно: береза мешает строи
тельству именно гаража. И 
Агеева, чувствуя новую ка
верзу бесцеремонных сосе
дей, восстала против такого 
оборота дела, потому что 
этот гараж трест собирался 
воздвигнуть прямо под кон
торскими окнами — и свет 
закроет, и вся грязь из га
ража потечет прямехонько 
к пчеловодам...

— Что вы! Ни о каком га
раже и речи нет, —< успо
каивал главный инженер 
треста С. В.. Юдин. — .Мы 
Просто сделаем автостоянку, 
которая предусмотрена и в 
благоустройстве...

Хитрил Юдин. В черте
жах, выданных по заказу 
треста проектировщиками, 
четко выведено: «Гараж». В 
тресте, недолго думая, меж
ду автостоянкой и гаражом 
поставили знак равенства. 
Но, может быть, и это де
лается с благословения го
родской архитектуры? Мо
жет быть, принято новое 
решение в обход того реше
ния облисполкома, где о га
раже не сказано ни слова? 
Но тогда бы это должно 
быть известно и Агеевой. 
Она же—в недоумении. А 
потому направила в октябре 
главному архитектору горо
да Н. К. Яковлеву заявле
ние с просьбой: «Направить 
действия директора Грязева
А. В. согласно решению ис
полкома или выделить ему 
площадь под строительство 
гаража в другом месте не в 
ущерб облпчелоконторе».

Дело, конечно, не только в 
ущемлении интересов этого 
ведомства и пренебрежении

к ним. Наш Томск с каж
дым годом хорошеет, рас
страивается. Обновляется — 
не притесняя старинной 
красоты — центр города. И 
сюда же, именно в центр, 
правдами и неправдами 
стремятся устроиться раз
ные ведомства (и сельско
хозяйственные!) со всеми 
своими подсобными поме
щениями — гаражами и 
складами. Да, надо сносить 
ветхие деревянные построй
ки. Но зачем же на их месте 
лепить новые «подсобки» с 
той лишь разницей, что из 
кирпича? К тому же они 
стягивают к  себе дополни
тельный транспорт по пе
регруженным и без того 
центральным улицам и про
спектам. И данный объект 
тяжбы находится в центре 
— перекресток улиц Дзер
жинского и Герцена.

Что же думает по этому 
поводу Н. К. Яковлев, кото
рому тем же решением 
облисполкома было поруче
но установить контроль за 
правильностью архитектур
ного оформления этого са
мого объекта?- Он против 
подобных гаражей и постро
ек в центре города, хотя при 
нынешнем размахе градо- 

4 строительства иногда просто 
теряет их из виду. Но в 
данной ситуации все ясно: 
ни он, как главный архи
тектор, ни 3. А. Зайцева, 
как начальник отдела, ни 
техсовет, да и вообще гор
исполком не давали тресту 
Скотопром разрешения на 
строительств^ гаража.

И, как ни выкручивались 
руководители треста, пере
тасовывая слова «автостоян
ка» и «гараж», ссылаясь на 
чертежи, им в конце концов 
пришлось признать: да, нет 
такого решения. ^

— Нет, так будет, — за
явил В. А. Грязев, горячо 
доказывая в редакции, что 
трест не может жить без 
этого гаража, что его маши
ны разбросаны по всему го
роду — нет за ними при
смотра. Все это действи
тельно так. Но нельзя же 
решать «свои» проблемы за 
счет «чужих», тем более, 
порождая новые.

Тяжба еще не закончи
лась, но затихла. Не будем 
предугадывать ее исход, хо
тя, как считает юрист обл
сельхозуправления Ю. П. 
Алимпьев, претензии пчело
конторы к тресту имеют 
под собой основание. Об од
ном можно сказать вполне 
определенно: если бы оба 
руководителя, особенно
В. А. Грязев, с той же прин
ципиальностью и нетерпи
мостью к бесхозяйственно
сти, с какой они судят о ме
тодах работы друг друга, 
оценивали и свои собствен
ные поступки, этого бы кон
фликта не возникло...

А. СОЛОВЬЕВ, 
наш спец. корр.

П О  С Л Е Д А М  П И С Ь М А

Т Я ЖБ  Л

Флагман советских атомоходовчехлами удобные кресла. 
Лишь приглушенный гул 
двигателей напоминает о 
том, что самолет в воздухе.

В эксплуатационных ис
пытаниях участвует и зас
луженный летчик-испыта- 
тёль СССР, Герой Советско
го Союза Эдуард Кузнецов. 
Он первым поднял в воздух 
аэробус.

На взлете Эдуард Кузне
цов стоял за креслом второ
го пилота (он одновремен
но выполняет обязанности 
штурмана), до полного на
бора высоты внимательно 
следил за действиями эки
пажа. Время от времени на
жимал клавиши цифровой 
вычислительной машины, 
удовлетворенно смотрел на 
табло: Все идет по плану, 
экипаж отлично работает.

Время в полете проходит 
незаметно. И вот уже вновь 
на связи московский аэро
порт Внуково. Диспетчер 
дает команду на снижение, 
освобождает воздушный ко
ридор для лайнера.

— Ноль ноль четвертый, 
для информации: справа в 
пятнадцати километрах от 
вас самолет Л-410.

Пытаемся отыскать в 
необъятном небе крохотную 
точку самолета-малютки, 
работающего на местных 
линиях. К сожалению, не 
видно.

Аэробус начинает проби
вать густую облачность, 
впервые за три с неболь
шим часа видим землю. 
Пролетаем над многоэтаж
ными домами теплого ста
на, и вот самолет катит по 
бетонной полосе. Машина 
сопровождения ведет лай
нер к месту стоянки. Вы
ключены двигатели. 27-й1 
испытательный окончен.

Над Москвой по-прежне
му низко висели серые 
облака. Мы шли по мокрому 
полю аэродрома. Эдуард 
Кузнецов обернулся, посмо
трел на изящные линии 
красавца-самолета и тихо 
спросил:

— Вы знаете, как у  нас 
зовут этот лайнер?

И, немного помолчав, ска
зал:

— Надежда.
М. ГОРБАЧЕВА, 

спец. корр. ТАСС.
Борт самолета ИЛ-86.

М УРМ АН С К, 3 декабря. 
(Корр. ТАСС В. Белоусов). 
Первом у в мире атом ном у ле
д окол у  «Ленин» сегодня испол
нилось двадцать лет. Это суд 
но, построенное к а к  э ксп е р и 
ментальное, сы грал о  реш аю 
щ ую  роль в определении те х 
н и ч е ски х  возм ож ностей  и це
лесообразности использования 
яд е рн ы х э н е р ге ти че ски х  у ста 
новок на к р у п н ы х  кора бл ях  
м о рско го  флота страны .

Благодаря появлению  атом 
ного  б о гаты ря  длительность 
н ави га ц и и  на а р кт и ч е с ки х  
трассах увел ичил ась  в не
ско л ь ко  раз. «Ленин» л е гко  
проходил там , где обы чны е 
ледоколы , дизеЛ ь-электрсходы  
вы нуж д ен ы  бы ли о тступ а ть  
перед н атиском  льдов.

Осенью 1961 года с борта 
атомохода впервы е в истории  
освоения А р к т и к и  бы ла выса-

Д Л Я  С Т Р О Е
П овы сит пр очн ость  бетона 

новая пр о д укц и я  Н евинном ы с- 
с ко го  объединения «А зот» . 
Здесь освоен в ы п у с к  крем н и- 
геля из отходов производ 
ства м ин ера л ьн ы х удобрений.

К а к  показал и  и спы тан и я , 
сообщ ает корреспондент ТАСС 
Н. С тя ж ки н , добавки  этого  
п о р о ш ка  п о вы ш а ю т пластич
ность бетона, и с кл ю ч а ю т  обра
зование тр е щ и н . Р аствор ста
новится м орозоустойчивее . Это

ж е н а  в ы сокош и ротн ая  дрей
ф ую щ ая научная станция «Се
верны й пол ю с-10».

На тр ассах  С еверного м ор
с ко го  п ути  за это время ато
моход прош ел более 350 ты сяч  
миль, проведя через льды 
2.000 судов. Именно «Ленин» 
о ткр ы л  п у т ь  судам на Ямал. .

По сл учаю  знаменательной 
даты  в М ур м ан ске  Сегодня со
стоялось торж ественное  собра
ние общ ественности  города. 
Члены э ки п а ж а  прославленно
го  судна, которое  в бл и ж ай 
ш ие дни начнет свою  двад
ц а тую  нави гац и ю , полны  _ ре
ш им ости  внести * д остойны й 
вклад в реш ение важ нейш ей 
госуд арственной  задачи —■ ос
воения а р кт и ч е с ко го  бассейна, 
использования б о га ты х  п р и 
ро дн ы х ресурсов К райнего  
Севера в народном хозяйстве  
страны .

К С И Б И Р И
ощ утим о  облегчит работу 
строителей в зи м н и х  условиях*

Технология получения нрем- 
нигеля разработана в сод ру
ж естве  с учен ы м и  У р ал ьско го  
научно  - исследовательс к о г о  
хи м и ч е с ко го  и н сти тута . З а ка 
зы  на п о ста вку  препарата по
ступи л и  в объединение^ от 
эн е р ге ти ко в  и строителей Си
бири .

Невинномысск,
Ставропольский край.

е ж Ц у  н а  р о д н а я

Н Ф О Р М а ц и я

е п о р т е р ы  Т А С С  и  А П Н  с о о б щ а ю т

ВС ТРЕЧ И  В СОФ ИИ
СОФИЯ, 3 декабря. Сего

дня здесь состоялась встре
ча Первого секретаря ,ЦК 
БКП, Председателя Госу
дарственного совета НРБ 
Т. Живкова и члена Полит
бюро ЦК КПСС, секретаря 
ЦК КПСС К. У. Черненко, 
находящегося в НРБ с дру
жеским визитом по пригла
шению ЦК БКП.

Т. Живков и К. У. Чер
ненко обменялись информа
цией о деятельности КПСС 
и БКП в решении задач 
коммунистического и_ со

циалистического строитель
ства, рассмотрели ряд воп
росов дальнейшего разви
тия советско-болгарского 
сотрудничества, а также ак
туальные международные 
проблемы. Отмечалась ис
ключительная важность но
вого исторического шага 
Советского Союза в борьбе 
за мир, разоружение и раз
рядку — советских инициа
тив, с которыми выступил 
в Берлине товарищ Л. И. 
Брежнев.

Беседа прошла в атмо

сфере сердечности и друж
бы. * * *

В этот же день состоялась 
встреча К. У. Черненко и 
членов руководства Бол
гарской коммунистической 
партии. В ней приняли уча
стие Т. Живков, члены и 
кандидаты в члены Полит
бюро ЦК БКП, секретари 
ЦК БКП.

В ходе встречи были за
тронуты вопросы дальней
шего углубления и разви
тия братской дружбы и со
трудничества между парти
ями и народами двух стран.

От имени Т. Живкова 
был дан обед в честь К. У. 
Черненко.

В Совете Безопасности
НЬЮ-ЙОРК, 3 декабря. 

Совет Безопасности ООН 
продолжает обсуждение по
ложения, сложившегося в 
отношениях между -Соеди
ненными Штатами и Ира
ном. Представители различ
ных государств в своих вы
ступлениях подчеркивают, 
что растущая напряжен
ность в американо-иранских 
отношениях чревата угро
зой миру и безопасности 
народов, отмечают необхо
димость уважения обще
принятых норм междуна
родного права.

Участники дискуссии 
вместе с тем высказывают 
глубокую озабоченность по 
поводу того, что Соединен

ные Штаты вынашивают 
планы «военного» решения 
нынешнего конфликта.

Постоянный - представи
тель Кувейта при ООН 
А. Бишара выдвинул ряд 
предложений для включе
ния в проект резолюции по 
обсуждаемому вопросу.

Совет Безопасности ООН 
по мнению А. Бишары, 
должен в первую очередь 
подтвердить принцип раз
решения споров мирным 
путем и воздержания от 
применения военных угроз 
и силы при урегулировании 
международных споров. 
Международное сообщество 
должно также подтвердить 
свою приверженность прин

ципам невмешательства во 
внутренние дела других го
сударств, безусловное ува
жение международного
права и дипломатического 
иммунитета.

Представитель Кувейта 
предложил создать консуль
тативный орган для рассле
дования выдвинутых Ира
ном против бывшего шаха 
обвинений в нарушении 
прав человека, а также'дру
гих законных жалоб пра
вительства этой страны.

Делегаты нецрисоединив- 
шихся стран также подчер
кивали, что выдвинутые 
Ираном обвинения против 
шахского режима должны 
быть приняты во внимание 
международным сообщест
вом. Как заявил представи
тель Бангладеш К. М. Кай- 
сер, Совету Безопасности 
ООН следует заняться рас
смотрением этих обвинений.

ВОКРУГ СОБЫТИЙ В ИРАНЕ
ТЕГЕРАН, 3 декабря. Ис

ламский революционный 
совет Ирана объявил о соз
дании «Штаба националь
ной мобилизации», сообща
ет тегеранское радио. В его 
состав входят представите
ли вооруженных сил, кор
пуса «стражей исламской 
революции» и министерств. 
Как известно, ранее аятол
ла .Хомейни призвал иран
ский народ к мобилизации 
всех военных и экономиче
ских ресурсов Ирана с це
лью оказания отпора воз
можному военному вмеша
тельству со стороны США.

НЬЮ-ЙОРК, 3 декабря. 
Как сообщает информаци
онное агентство ЮПИ, 
флагманский корабль 7-го 
флота США «Блю ридж» 
покинул сегодня рано_ утром 
базу этого флота в Йокосу
ке. Представитель ВМС 
США отказался уточнить, 
в каком направлении отбыл 
«Блю ридж» и с какими 
целями. Как поясняет 
ЮПИ, «Блю ридж» придан 
группе военных кораблей 
США, развернутых сейчас 
в Индийском океане. По со
общениям печати, в непо
средственной близости от 
берегов Ирана в настоящее 
время находится 21 корабль 
ВМС США, в том числе не
сколько авианосцев, на ко
торых, по сведению «Нью- 
Йорк тайме», базируется

около 350 боевых самоле
тов.

Эти меры грубого дав
ления на Иран предприни
маются, несмотря на тот 
очевидный факт, что толь
ко хладнокровие и сдер
жанность могут привести к 
удовлетворительному разре
шению нынешнего кризиса 
в интересах мирового сооб
щества. Попытки же «фор
сированного решения» пу
тем использования грубой 
силы будут иметь самые 
опасные последствия.

Б качестве документа Со
вета Безопасности ООН 
здесь опубликовано письмо 
министра иностранных дел 
Ирана генеральному секре
тарю ООН. В нем говорится, 
что американский импе
риализм и международный 
сионизм замышляют новый 
заговор против Ирана, рас
пространяя слухи о «воз
можности проведения тер
рористических актов в Сое
диненных Штатах так на
зываемыми иракскими 
элементами».

Совершенно очевидно, 
подчеркивается в докумен
те, что подобные слухи рас
пускаются с целью ввести 
в заблуждение американ
ское общественное мнение.

ВАШИНГТОН, 3 декабря. 
Касаясь перевода находя
щегося в США бывшего ша
ха Ирана из Нью-Йорка в

военный госпиталь в , штате 
Техас, газета «Нью-Йорк 
тайме» указывает, что «пре
зидент Дж. Картер предоста
вил шаху временное убе
жище в госпитале ВВС в 
Сан-Антонио и оставил от
крытой возможность предо
ставления ему постоянного 
убежища, если за рубежом 
не найдется другого подхо
дящего для него места».

В свою очередь офици
альный представитель госу
дарственного департамента 
США вновь заявил в кате
горической форме, что США 
«никогда не выдадут» шаха 
Ирану.

САН-ФРАНЦИСКО, 3 де
кабря. С резкой критикой 
позиции Вашингтона в от
ношении бывшего шаха 
Ирана выступил видный 
американский сенатор
Э. Кеннеди. Он подчеркнул, 
что «шах стоял во главе од
ного из самых жестоких в 
истории человечества ре
жимов, который в наиболее 
критические моменты при
бегал по отношению к сво
ему народу к терроризму, 
нарушал права человека». 
Как можно, сказал сенатор, 
оправдывать Соединенные 
Штаты, которые принимают 
у себя человека, приехав
шего сюда и желающего ос
таться здесь с похищенны
ми из Ирана бесчисленны
ми миллиардами долларов.

М И Т И Н Г  

В ПНОМПЕНЕ
ПНОМПЕНЬ, 3 декаб

ря. Рождение Единого 
фронта национального 
спасения Кампучии
(ЕФНСК) ознаменовало 
коренной поворот в на
ционально - освободи
тельной борьбе кампу
чийского народа, заявил 
п р е д с е д а т е л ь  ЦК.  
ЕФНСК, председатель. 
Народно - революционно
го совета Кампучии 
Хенг Самгрин. Он вы
ступил на многолюдном 
митинге в Пномпене, по
священном первой годов
щине образования Еди
ного фронта.

Ныне наш народ, ска
зал Хенг Самрин, яв
ляется полноправным 
хозяином своей страны и 
своей судьбы, он тесно 
сплочен вокруг Народно- 
революционного совета— 
единственного законного 
и подлинного представи
теля кампучийского на
роде.

Пекинские экспансио
нисты, силы империа
лизма и реакции испы
тывают ненависть к 
кампучийской револю
ции, отметил оратор. Они 
пытаются использовать 
Сианука в качестве 
орудия для осуществле
ния своих темных за
мыслов, направленных 
против подлинной рево
люционной власти Кам
пучии.

Единый фронт нацио
нального опасения Кам
пучии объединяет весь, 
народ, руководит борьбой 
против остатков банд 
приспешников пекинско
го экспансионизма, строи
тельством независимой, 
мирной, демократиче
ской, нейтральной и не- 
присоединившейся Кам
пучии, идущей по пути 
социализма.

Крепкие узы дружбы 
и солидарности связыва
ют кампучийский народ 
с народами . Советского 
Союза, Вьетнама, Лаоса 
и других братских стран. 
Мы и впредь будем кре
пить эту дружбу и соли
дарность во имя высших 
интересов нашей стра
ны, подчеркнул Хенг 
Самрин.

ПОБЕДА ГАВАЙСКИХ 
Т Р У Д Я Щ И Х С Я
САН - ФРАНЦИСКО, 

3 декабря. Победой тру
дящихся завершилась 
упорная шестинедельная 
забастовка 770 муници
пальных рабочих Гавай
ских островов. Властям 
пришлось пойти на ус
тупки и удовлетворить 
целый ряд основных тре
бований профсоюзов, в 
том числе об улучшении 
условий труда и повы
шении заработной платы.

Успех забастовки, ко
торую не сломили ни 
угрозы судебных репрес
сий, ни использование в 
■качестве штрейкбрехе
ров солдат национальной 
гвардии, является ре
зультатом стойкости му
ниципальных рабочих, 
классовой солидарности 
и поддержки, которую 
оказали им представите
ли других категорий га
вайских трудящихся.

ИТОГИ ВИЗИГИ АМЕРИКАНС
ВАШИНГТОН, 3 декабря. 

Неутешительные для адми
нистрации вести привез в 
Вашингтон министр финан
сов США У. Миллер, кото
рый совершил шестиднев
ную поездку в нефтедобы
вающие страны Ближнего 
Востока, посетив Саудов
скую Аравию, Абудаби и 
Кувейт.

Неудачно для Миллера

сложились переговоры по 
нефтяной проблеме. Глав
ная' его задача заключалась 
в том, чтобы добиться от 
руководителей вышеуказан
ных трех стран, где в об
щей сложности добывается 
70 процентов всей -арабской 
нефти, обещаний не сокра
щать ее добычи, особенно в 
период американо-иранско
го конфликта.

Не добился Миллер и 
согласия руководителей 
нефтедобывающих стран 
на умеренность в вопросе 
повышения мировых цен на 
нефть, который будет об
суждаться на предстоящей 
в декабре 55-й конференции 
ОПЕК. Более того, в Са
удовской Аравии ему пря
мо указали, что американ
ские нефтяные компании,

импортирующие нефть из 
этой страны, получают не-"В 
законные прибыли, поку
пая нефть в Саудовской 
Аравии по низкой цене и 
продавая ее в США и дру
гие страны намного дороже.

В данный момент, пишет 
газета «Уолл-стрит джор- 
нэл», престиж СШ А' в 
районе Персидского залива 
постоянно падает.

джор- "  
Ш А  в |
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Международный 
год ребенка

f f Ч Т О - Н И Б У Д Ь  В К У С Н Е Н Ь К О Е i t
в а ш дн е в н и к

ж т

ПОЧЕМУ ОДНООБРАЗНО МЕНЮ В СТОЛОВЫХ СЕЛЬСКИХ ШКОЛ

Когда родители отправля
ют ребенка в школу, их, 
конечно, заботит, какая у 
него учительница, какие 
оценки он будет получать, 
но не менее важна для пап 
и мам чисто житейская 
проблема: будет ли ребенок 
сыт. Ведь он полдня в шко
ле.

На первый взгляд ребен
ка в системе общественного 
питания накормить легче — 
порции меньше взрослых, 
берет, что дают, не предъ
являет претензий. Но тем и 
сложно это дело, что ребе
нок сам не только жалобу 
не напишет, но, может, и 
слова-то подходящего не 
подберет, если спросить, 
сыт он или голоден.

Требования к детскому 
обеду таковы: он должен 
быть калорийным, вкусным 
и недорого стоить.

К сожалению, обеды в 
школе не всегда соответст
вуют зтим требованиям. Та
кие сигналы приходят из 
школ области. Возьмем для

примера Первомайский рай
он.

Вот меню столовой вось
милетней школы поселка 
Комсомольска: котлета с 
картофельным пюре и 
морс. В группе продленного 
дня выбор тоже не богат: 
суп картофельный с фрика
дельками и компот.

Примерно так же кормят 
в столовой начальной шко
лы села Первомайского: 
щи, манная каша, компот.

С ценой вроде бы все в 
порядке. Обеды стоят не до
роже 30 копеек. Но что ка
сается разнообразия, кало
рийности... Нередко видишь 
в школьной столовой почти 
нетронутые таоелки с су
пом или кашей, а дети жу
ют на переменах припря
танные про запас булочки 
или бегут во «взрослую» 
столовую докупить «чего- 
нибудь вкусненького». I*-та
ти, так и выразился один 
третьеклассник Первомай
ского. Спрашиваю его:

— Ты почему раздетый 
бегаешь по улице?

— Перемена маленькая, 
одеваться долго, а хочется 
чего-нибудь вкусненького...

— А  в школе разве плохо 
кормят?

Мальчишка замялся:
— Да каша гам одна...
Таисья Васильевна Коро

вина, повар столовой восьми

летней школы Комсомоль
ска, говорит:

— Разнообразие и кало
рийность питания зависят 
часто не от нас, поваров, а 
от того, что предлагает орс. 
Конечно, душа болит, если 
дети не наедаются, но мы 
стараемся делать порции 
побольше, добавки предла
гаем.

Надо отдать должное ра
ботникам этой столовой, де
ти качеством пищи доволь
ны.

Но даже самой вкусной 
каши три порции подряд не 
съешь. Примерно так же 
обстоят дела и в средней 
школе Комсомольска.

Школы, расположенное в 
поселках леспромхозов,
снабжаются продуктами по 
системе орсов. В Первомай
ском районе есть и другие 
школы, их обеспечивает 
районная потребкооперация. 
Но, как только речь за
ходит о питании уча
щихся, представители рай
по и орсов ссылаются на 
приказ министерства, на 
недостаточные фонды и 
так далее. Однако, если 
вслед за тем малышом за
глянуть во «взрослую» 
столовую (будь она в си
стеме ореа или райпо), там 
можно найти и соленые по
мидорки, и грибочки в сме

тане, и оладушки, то есть 
все то, что для школьника 
определяется емким поня
тием «вкусно».

Кормить вкусно — это не 
значит удвоить порции. 
Это значит — разнообра
зить питание. Положите 
красавец помидор на та
релку школьника, и обед 
уже станет вкуснее. До
бавьте к обеду салат или 
винегрет, которой стоит-то 
копейки, и мальчишка не 
побежит из школы за ним 
в другую столовую. Конеч
но, винегрет или салат сде
лать труднее, чем за те же 
деньги кашу сварить. Но, 
когда речь идет о питании 
детей, прикидывать, как бы 
сделать полегче, просто 
нельзя.

Не будем торопиться об
винять работников районной 
потребкооперации и орсов. 
Они многое делают, чтобы в 
первую очередь дети полу
чили самое дефицитное. 
Упущение их, пожалуй, в 
том, что они ставят знак 
равенства между дефицит
ным и вкусным.

Та же порция баклажан
ной икры — разве это дефи
цит? Или две-три рыбки 
мойвы впридачу к пюре с 
котлеткой?.. Кстати, о пюре. 
Специалисты говорят, что

Я ко гд а -то  работал в ко л - 
хозе, но д о кум е нтов , под
тв е р ж д а ю щ и х  это, у  меня 
нет. С коро мме н у ж н о  будет 
оф ормляться на пенсию . 
Р асскаж и те , по ж а л уй ста , 
к а к  и где я см о гу  по л учи ть  
необходимы*» д окум е нты ?

П. Ж У Р А В Л Е В , 
с. Шегар.ка.

На вопрос нашего чита
теля отвечает старший на
учный сотрудник государ
ственного архива Томской 
области Л. П. Блещавенко.

Коммунистическая партия 
и Советское правительство 
уделяют большое внимание 
повышению благосостояния 
советских людей. Эта забо
та проявляется во всех 
сферах нашей жизни. Б 
минувшем году Верховный 
Совет СССР принял Закон 
«О дальнейшем улучшении 
пенсионного обеспечения 
колхозников».

Согласно этому закону, 
повышаются минимальные 
размеры пособий, вводит
ся надбавка к пенсиям 
инвалидов из числа кол
хозников, Устанавливаются 
пенсии бывшим членам 
колхозов и их семьям. За
кон вступает в силу с 1 ян
варя 1980 года.

Назначают пенсии кол
хозникам органы социаль
ного обеспечения (собесы). 
В помощь отделам социаль
ного обеспечения в государ
ственном архиве Томской 
области была проведена 
большая исследовательская 
работа по выявлению доку
ментов, подтверждающих 
стаж работы членов колхо
за, рабочих и служащих 
сельскохозяйственных уч
реждений. На основании 
выявленных материалов 
была составлена справка- 
ориентировка о составе и 
содержании документов по 
данному вопросу. В справ
ке дана характеристика до
кументов райисполкомов, 
сельских советов, колхозов 
и сельхозучреждений, ука
заны годы, за которые со
хранились документы. С 
ней будут ознакомлены все 
отделы . социального обеспе
чения области. Каждый 
райгосархив также пред
ставит в райсобес аналогич
ную справку' по документам 
районного архива. Это, не
сомненно, будет способство
вать более оперативному 
оформлению пенсий.

В соответствии с Положе
нием о порядке назначения 
и выплаты пенсий членам 
колхозов областной и рай
онные архивы выдают 
справки, копии и выписки 
из документов о трудовом 
стаже и заработке колхоз
ника. Справки выдаются по 
запросам правлений колхо
зов, советов социального 
обеспечения, заинтересован
ных учреждений и отдель
ных колхозников. Они со
ставляются главным обра
зом на основании следую
щих документов: протоко
лов, решений. справок о 
приеме и выбытии из кол
хоза, книг учета членов 
колхоза и их семей, трудо
вых книжек колхозников и

служащих сельхозучрежде
ний, книг учета труда и 
расчетов с членами колхо
зов (книги лицевых счетов), 
ведомостей на выдачу зар
платы, нехозяйственных 
книг.

Для того, чтобы получить 
справку о подтверждении 
стажа работы, необходимо 
написать заявление на имя 
директора областного архи
ва либо заведующего рай- 
госархивом, в нем подробно 
указать место работы (об
ласть, район, сельсовет, кол
хоз, артель или сельскохо
зяйственное учреждение), 
время работы, должность, 
полностью фамилию, имя, 
отчество, домашний адрес. 
Заявление можно выслать 
почтой либо непосредствен
но обратиться в архив. Ес
ли в архивах отсутствуют 
необходимые документы, 
заявителю выдается отри
цательный ответ.

В случае обнаружения до
кументов в архиве, под
тверждающих трудовой 
стаж, заявителю выдается 
справка, которая служит 
основанием для начисления 
пенсии.

Недавно во время реги
страц ии  ребенка  у  меня 
произош ел  ко н ф л и кт  с ра
бо тн и ка м и  загса . Где м о ж 
но обж аловать и х  о тка з  в 
изм енении  записи?

Н. ВЛАСЕНКО.
г. Томск.

Если работники загса 
отказались изменить ка
кую-либо запись, их дейст
вия можно обжаловать в су
де.

Р асснаж ите , пож ал уйста , 
о поряд ке  растор ж ен ия  до
говора  о найме сл уж еб ны х 
ж и л ы х  пом ещ ений.

А. ЧЕРНОВ, 
г. Томск.

Право пользования слу
жебным жилым, помещени
ем, предоставленным работ
нику в . связи с условиями 
работы, отменяется одно
временно с прекращением 
трудового договора, а ра
ботник в течение. месяца 
после предупреждения най
модателя подлежит высе
лению вместе с проживаю
щими с ним лицами без 
предоставления жилья. Вы
селение производится в ад
министративном порядке с 
санкции прокурора.

Жилая площадь должна 
быть предоставлена инва
лидам войны, инвалидам 
труда I и I I  групп. При 
этом к инвалидам труда от
носятся как инвалиды от 
трудового увечья и профес
сионального заболевания, 
так и от общего заболева
ния. Не подлежат выселе
нию без предоставления жи
лой площади пенсионеры 
по старости, персональные 
пенсионеры, семьи лиц, на
ходящихся на службе в ря
дах Вооруженных Сил 
СССР, а также семьи воен
нослужащих и партизан, 
погибших или пропавших 
без вести при защите СССР 
или при исполнении иных 
обязанностей военной служ
бы.

Члены семьи умершего 
работника могут быть высе
лены лишь в судебном по
рядке. В этом случае им 
предоставляется другое бла
гоустроенное жилье. В та
ком же порядке могут быть 
выселены граждане, осво
божденные от должности, 
но не прекратившие трудо
вых отношений с данной 
организацией.

из картофеля можно приго
товить до тридцати различ
ных блюд. В школьных же 

столовых, как, впрочем, и 
во всех остальных, — бес
сменное картофельное пю
ре. Но взрослые люди к 
этому как-то привыкли. В 
крайнем случае, на их воз
ражения скажут работники 
столовой: «Не нравится — 
не бери». А  от ребенка — 
никаких возражений. Он 
покорно берет свою порцию 
картофельной кашицы. Се
годня возьмет и съест, 
завтра возьмет и вилкой 
поковыряется и послезавт
ра тоже возражать не будет, 
хоть, может, и не притро
нется к ней.

В школьных столовых ча
сто не бывает в меню со
ков, овощей, а ведь эти про
дукты не являются дефици
том. Такое положение не 
только в Первомайском рай
оне. И уже здесь работни
кам орсов и потребкоопе
рации не на что пенять, 
кроме как на собственную 
нерасторопность.

Школы, особенно сель
ские, сами могли бы улуч
шить меню своих столовых, 
как это сделали, например, 
в селе Куянове колхоза 
«Рассвет» того же Перво
майского района.

На пришкольном участке 
дети под руководством учи-

СПОРТ

телей вырастили хороший 
урожай овощей. М. Г. 
Якименко, директор шко
лы, — человек творче
ский, инициативный, душой 
болеющий за каждого уче
ника, сумела так организо
вать дело, что овощи с при
школьного участка поступа
ют в школьную столовую. 
Причем без всяких наце
нок, ведь выращено все ру
ками самих ребят.

— Капуста, картошка, дру
гие овощи—вес у нас свое,— 
объясняет Мария Григорь
евна.—Пять поросят выра
щиваем. Кормить и ухажи
вать за ними помотают са
ми дети. После нового года 
мясо свое будет. А  пока по
могают шефы — колхоз 
«Рассвет». Шефы у нас хо
рошие, если и они с какой- 
нибудь просьбой обращают
ся, школа всегда поможет.

Вот оно, конкретное ре
шение.

Правильная организация 
школьного питания—такой 
же важный вопрос, требую
щий творческого решения, 
как и весь учебный про
цесс.

Школа, хозяйственные 
организации, работники об
щественного питания долж
ны решать эту проблему 
вместе, с одинаковой заин
тересованностью.

Ведь речь идет о здоровье 
детей.

Ю. СТРУКОВА. 
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З в у ч и т
музыка
И т ал и и

В клубе камерной музы
ки при Доме ученых состо
ялся первый концерт из 
цикла «По странам Европы 
и Америки». Цикл рассчи
тан на два сезона. За этот 
период будет обобщенно 
представлен процесс разви
тия камерных жанров в 
различных странах. В ми
нувший вечер звучала^ му
зыка Италии. Камерный ор
кестр музыкального учили
ща под управлением Вита
лия Максимова исполнил 
произведения выдающихся 
композиторов XVT века 
Л. Маренцио, Д. Палестри
ны, К. Монтеверди. Затем 
прозвучала торжественная, 
величественная музыка
A. Корелли — его Кончерто 
гроссо. Выступление орке
стра завершилось исполне
нием Адажио А. Вивальди 
(соло на виолончели —
B. Максимов). Популярный 
в X V II —XVIII веках жанр 
триосонаты был представ
лен музыкой Д. Саммарти- 
ни (О. Сафонова, Л. Похо- 
дова, Л. Шапорева).

Королевой инструментов 
в эпоху итальянского Воз-
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Крылья «Буревестника»— атака
В минувшие субботу и 

воскресенье томский «Буре
вестник» принимал на хок
кейной площадке стадиона 
«Труд» спартаковцев Ново
сибирска. Обе встречи за
кончились победой томичей, 
но далась она, конечно, 
трудней, чем в предыдущих 
играх с дебютантом зоны 
«Колосом». Первый период 
стартовой встречи не обе
щал острой борьбы. Снача
ла С. Яблоков, а затем 
дважды В. Разгуляев довели 
счет до 3:0 в пользу томи
чей. На 19-й минуте гостям 
удалось провести ответную 
шайбу, но вскоре В. Деткин 
восстановил разрыв в счете. 
После перерыва С. Яблоков 
в пятый раз поражает воро
та гостей. То ли удачное 
начало расхолодило томи
чей, то ли гости, наконец, 
н&чали разыгрываться, но с 
этого момента встреча при
обрела напряженный ха
рактер. Шайбы залетали в

ворота соперников пооче
редно. Вот как затем менял
ся счет: 5:2 (новосибирцы 
сумели отквитать шайбу 
С. Яблокова), 6:2 (цели до
стигает бросок В. Деткина), 
6:3 (снова успеха добивают
ся гости), 7:3 (П. Мандзий), 
7:4... Упорство спартаковцев 
принесло-таки свои плоды: 
забив еще одну шайбу, они 
сумели выиграть второй пе
риод, хотя в общем итоге 
сохранялось преимущество 
томичей. Преимущество до
вольно призрачное: когда в 
третьей двадцатиминутке 
новосибирцы сделали счет 
7:6, судьба встречи висела 
на волоске. К чести томи
чей, они сумели собраться, и 
две шайбы (их забросили 
А. Ермаков и А. Кривых) 
упрочили надежду на побе- 
ДУ. В итоге — 9:7.

Второй поединок был ме
нее обильным на шайбы, но 
шел в том же русле. Счет 
его — 4:2' (2:0, 2:2, 0:0), шай

бы у томичей забросили 
П. Мандзий, Ю. Мухаммет- 
валеев, В. Коробков и 
В. Деткин. Снова «Буревест
ник» искал удачи в зоне 
соперника, нападение
команды действовало изо
бретательно, а главное—на 
высоких скоростях. Немно
го подводили защитники 
(иногда, что называется, 
проваливались), но общее 
преимущество в скорости 
выручало томичей, и поло
жение удавалось исправить. 
Атакующие устремления 
команды находят отклик и 
у болельщиков, которых у 
команды становится все 
больше.

Следующие поединки 
«Буревестник» проводит на 
выезде. На своем поле — 22 
и 23 декабря студенческий 
клуб будет принимать во 
Дворце зрелищ и спорта 
«Заполярник» (Норильску

В. СЕРДЮК.

ЧЕТЫРЕ М А Т Ч А  Х О К К Е И С Т О В

А В Т О М О Б И Л Ь - С И Л А Ч
В автосборочном корпусе Московского автомобильного 

завода имени Лихачева началась сборка новых грузо
вых автомобилей «ЗИЛ-133 ГЯ» грузоподъемностью 
10 тонн с дизельным двигателем «КамАЗ-740».

Новый грузовик оснащен четырехконтурной системой 
тормозов, обеспечивающих наивысшую безопасность 
движения.

НА СНИМКЕ: 
«ЗИЛ-133 ГЯ».

первый новый грузовой автомобиль

Фото В. Соболева.

5 декабря. «Тайна д вух  океа 
нов» (две серии) — 18-30.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«Забудьте слово «смерть»

— 9, И . 13, 15, 17, 19. «Жне
цы» — 21.

имени М. ГОРЬКОГО
«Пена» — 8-40. 3 0-20. 12.

1.3-40. 15-20. 17, 18-40. 20-20,
22. «Суета сует» — 8-40, 10-20, 
12, 13-40, 15-20, 17. 18-40, 20-20, 
22. Зал кинохроники. «Да 
здравствует М ексика !»  — 8-40, 
10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 
20-20, 22.

«ОКТЯБРЬ»
«Суета сует» — 9, 10-45,

12-30, 14-15, 16, 17-45, 19-30,
21-15. «Н евинны й» (две серии)
— 9, 13. 16, 18-30, 21. «Точка, 
то ч ка , запятая...»  — 11-30.

«ПИОНЕР»
Мультсборник №' 97 «Пос

ледняя невеста Змея Горы ны - 
ча» — 9, 10-20, 11-40, 13.
«Неуловимые мстители» — 
14-20, 19-30. «П оговорим ,
брат...» (две серии) — 16, 21.
Кинолекторий «Томичка» — 19 . 

имени И. ЧЕРНЫХ
«По ул иц е  ком од водили»

-- 9. 10-30. 12. 13-30, 15. 16-30. 
18, 19-30; 21. «Котовский»  — 
9, 12-20, 14-10, 16, 17-40, 19-20,

(Фотохроника ТАСС).

21. «Н едопесок Наполеон 111»
10-40.

«СИБИРЯК»
«Верны й д р у г  Санчо» — 

9-20. «М ститель» (две серии)— 
11, 13-30, 16, 18-30, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Р оковой  п и кн и к»  — ~14 .

15-50, 17-40, 19-30.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

«СИБКАБЕЛЬ»
«П реступление» (часть II) — 

15. «Аф оня» — 17-10, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Р огаты й  бастион» — 18, 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  ТЭМЗа
«Л од виг разведчика» — 17, 

19. «Ж изнь  и см ерть Ферди-' 
панда Лю са» (3-я и 4-я серин)

В воскресенье прошли че
тыре матча чемпионата 
страны по хоккею, принес
шие такие результаты: 
«Спартак» — «Автомоби
лист» — 7:1, «Химик» — 
«Сокол» — 3:5, «Ижсталь»—• 
«Динамо» (Москва) — 3:5,
«Динамо» (Рига) — «Трак
тор» — 2:3.

Четвертого—пятого декаб
ря состоится еще один тур, 
а затем в чемпионате на
ступит длительный пере
рыв, во время которого на
ши сборные и лучшие клуб
ные команды по традиции 
примут участие в различ
ных международных сорев
нованиях. Вот что рассказа
ли корреспонденту ТАСС 
В. Дворцову о предстоящих 
ледовых баталиях в управ
лении хоккея Спорткомите
та СССР.

Автошкола ДОСААФ 
проводит набор на курсы 
механиков автомобильного 
транспорта, водителей авто
мобиля . 1-го класса, мото
циклистов. Начало занятий 
— с 3 декабря.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 140.

Томской оптовой базе 
«Росгалантереи» на посто
янную работу требуются 
плотник и комплектовщик.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Мичурина, 47, или по тел. 
5-26-57.

В Москве, как известно, е 
16 по 21 декабря пройдет 
турнир на приз газеты «Из
вестия» с участием сборных 
СССР, ЧССР, Швеции, Фин
ляндии и олимпийской 
команды Канады. В конце 
декабря у нас будут гостить 
хоккеисты сборной Польши, 
которые проведут по два 
матча в Риге и Москве. В 
декабре в Киеве и Харькове 
выступит известная фин
ская команда из Тампере 
«Ильвес».

В декабре—январе с силь
нейшими клубами НХЛ в 
Канаде и США встретятся 
ЦСКА и московское «Дина
мо». Кроме того, динамов
цы проведут три матча с 
олимпийской сборной Кана
ды.

С шестого по двадцатое

декабря в Канаде и США 
восемь матчей сыграет 
«Спартак». Соперниками 
москвичей будут лучшие 
любительские команды 
Северной Америки.

В канун нового года 
«Крылья Советов» примут 
участие в розыгрыше «Куб
ка ^Спенглера» на льду 
швейцарского курорта Да
вос. В это же время воскре
сенский «Химик» выступит 
в международном турнире 
во Франции.

Челябинский «Трактор», 
свердловский «Автомоби-’ 
лист» и ленинградский СКА 
собираются в Финляндию. 
Горьковское «Торпедо» от
правляется в США на мат
чи с любительскими коман
дами, рижское «Динамо» __
в Швецию.

(Корр. ТАСС).

рождения была лютня. Ги
тарист Б. Писаренко испол
нил лютневые пьесы, Ф. да 
Милане, В. Галилея, 
А. Скарлатти. Успешно вы
ступили вокалисты — педа
гог музыкального училища 
Т. Гойхман и солист филар
монии В. Рындин. Они' опе
ли произведения Д. Перго- 
лези и Дж. Верди. 'Хочется 
отметить чуткий аккомпа
немент пианистки Л. Ра
щупкиной. Творчество одно
го из виднейших компози
торов XV III века Б. Мар
челло было представлено 
его сонатой для фагота и 
фортепьяно. Ее увлеченно, с 
хорошим чувством' аксамб-' 
ля исполнили Н. Сафонов и 
пианистка М. Вяткина.

Упоительная музыка ве
ликого Н. Паганини внесла 
романтические краски в 
программу концерта. «Кан
табиле» для скрипки выра
зительно прозвучало в ис
полнении Сергея Зеленкина. 
Л. Боккерини — один из 
тех композиторов, которые 
исторически подготовили 
наступление «золотого века 
музыки» — эпохи венских 
классиков. Он же был од
ним из первых, кто начал 
сочинять струнные кварте
ты. Образец этого жанра в 
творчестве Л. Боккерини 
представил слушателям 
квартет Филармонии (С. Зе- 
ленкин, Л. Шапко, В. Треть- 
яченко, В. Максимов).

Обзор музыки Италии бу
дет продолжен в следую
щем концерте камерного 
клуба.

С. ШНФРИС,
старший преподаватель
Томского госунивереи- 

тета,

СРЕДА, 5 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А

МОСКВА
10.00. «Время». 11.05. «Твор

чество юных». 11.40. «Камер
тон», 1-я серия. 12.45. «Клуб 
кинопутешествий». 13.45. Поет 
заслуженная артистка РСФСР 
Г. Калинина. 14,05. Новости.

С 14.10 до 16.00 — переоьш.
16.00. Новости. 16.20. Про

грамма документальных теле
фильмов социалистических 
стран. 17.10. «Звездочет». Те
левизионный журнал. 17.55 
«Русская речь».

ТОМСК
18.25. Цв. Новости. 18.35. «В* 

лесном цехе области». Интец1- 
вью с начальником объедине
ния ТоМлеспром В. А. Глазаче- 
е ы м . 18.50. «Сельсная новь». 
«Крестьянский двор».

МОСКВА
19.30. «Сельская коопера

ция». В передаче принимает 
участие председатель правле
ния Центросоюза А. А. Смнр-

20.00. «Веселые нотки». 
20.1о. «Сегодня в мире»:‘ 20.30. 
Программа документальных 
шильмов о вреде алкоголизма. 
21 00. Нграет Б. Тихонов (ба
ян). 21.20. «Камертон» 2-я се
рия. 22130. «Время». 23.05. 
Большой симфонический ор
кестр ЦТ и ВР на Фестивале 
советской музыки в Сибири. В 
перерыве — «Сегодня к мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А
ТОМСК

19.30. «Фильм — детям». Кк- 
ножуонал «Пионерия». 19.40. 
Цв. Спортнвчья чппграмма

МОСКВА
20.15. «Сегодня и мире».

ТОМСК
20.30. Цв. Новости. 20 40 

«Наши гости».

радио
-  СРЕДА, 5 декабря

рОзор последних изве- 
стии. ^9.1о. По страницам газе
ты «Красное знамя». 9 31 
«Смена». «Отчеты и Еы'боры в 
комсомоле», о шефской рабо
те с подростками». Рассказьг- 

оекреларь комитета 
ВЛКСМ ГГГЗ-5 Сергей Микла- 
шевич. «Новотроицкий вари
ант». Разговор с молодыми 
животноводами совхоза «Но- 
виковский». . «Твоя граждан, 
ская позиция» — приглашение 

™ згов(юу. Почта «Смены», 
on Последние известия.
20.01. «Смена». Повторение 
утреннего выпуска.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.
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И —14 декабря

Б о л

||1Ш1ШШ1Ш|||| шшимнншишптйиий*
ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА

ь ш и е э с т р а д н ы е  к о н ц е р т ы

« П Е С Н Я  — Л Ю Б О В Ь  М О Я »

7 декабря — в актовом зале ТИСИ
8 декабря — в концертном зале филармонии

СИМФОНИЧЕСКИЕ КОНЦЕРТЫ 
М. П. Мусоргский 

(к 140-летию со дня рождения).
В программе:
Вступление к опере «Хованщина»,
«Ночь на Лысой горе»,
Сцены и арии из опер,
Фрагменты из цикла «Картинки с выставки». 
Исполнитель — Томский симфонический оркестр. 
Дирижер — Константин ЦАРЕВ.
Солисты — Наталья Гаврилова и Владимир Рындин.
Вступительное слово — музыковед Вера Тимофеева. 
Начало — в 19 час. 30 мин. Билеты продаются.

Участвуют:

в -$'™^11СаМблЬ ,.<<Сплав»- Лауреат международных 
В Художественный руково- конкурсов исполнителей 
I  иИд я г к т г  Леонид ПОПЕр- эстрадной песни
В ,  ‘  ' Яак й °А Л А  вокальное трио «РОМЕН». =

| песниГвокалмоС<̂Юинструментальный11Иансамб.таНК<ьЛЕЙСЛ,И11ЕСНЯ».Ле1* советокой |
Конферансье — Олег МЕЛЯВСКИЙ. §
Начало концертов — в 15, 18 и 21 час. §

Производственное объеди- Широкоформатному кино- '™™~-------------
театру «Родина» срочно 
требуются кассиры.

Лауреат международного в 
и всесоюзного конкурсов =

некие Томскоблбыттехни 
ка производит жестяно
сварочные работы и по
краску автомобилей, смоле
ние лыж, пошив чехлов для 
автомобилей. Изготовляет 
для населения, а также
для лечебных и детских уч
реждений декоративные 
стеллажи, стенки.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Герцена, 72, 
тел. 4-63-11, 4-63-34.

Коллектив хладокомбина
та выражает соболезнова
ние работнице хладокомби
ната Г. П. Фнлюшиной по 
поводу смерти ее матери

РОЖКОВОЙ 
Евдокии Н иколаевны ,

последовавшей 4 декабря.

Ректорат, партком, мест
ком, факультет прикладной 
математики и кибернетики, 
кафедра теоретической ки
бернетики Томского госунн- 
верситета выражают собо
лезнование доценту В. В. 
Коневу н его близким по 
поводу смерти его отца

КАРП О ВИ ЧА 
А лександ ра  Павловича.
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